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4e Commission

Réunion du 3 juillet 

présidence de LL. Bardou, . djoist-

Sont présents: II.11. Bardou, Saint-Venant, Bsr/ières,'\^/j-0~ânts:,p'Cp’olen, 
Cnudde, Courouble, Martin, Conseillers municipaux.
Excusés: K.L. Ragheboom, Bardin, Olivier.

E. Bour, Conseiller municipal assiste à la réunion. 
// s

17- patronages laïques- Rétablissement- Voeu de 1’-, Bour. V h ’ ZÙ 
lia 4e Commissi o n, ap r e s avoir en tendu les explicatïo n s_ d é r . B ,

Conseiller municipal et après une longue êiscussion é laquelle pnennqht 
part L.L. Martin, Saint-Venant, Cnudde, Ravières et Coolen:-^  ■'!
I°- Bmet un avis très favorable au rétablissement des patronages laï
ques. . . .  .
B°- demande que la question de 11 augmentation des indemnités aux^insti- 
tuteurs soit liée a celle de la collaboration qui pourrait leur etre 
demandée pour le fonctionnement de ces patronages.
18- Est d’avis que cette réorganisation se fasse dans le cadre exclusif 
des amicales laïques. . .
19- charge E. le Conseiller Bour d’établir un projet de rétablissement 
des patronages.

20- Camps de vacances- Rétablissement
Avis "favorable pour le ré tab lis semen t des camps. les repas devront 

etre donnés gratuitement.

21- pâte Rationale- fourniture de gaufrettes aux enfants des écoles-
Marcne

Avis favorable.

22- Ecolo des Beaux Arts- Livres de prix- Marché Cambay.
Avis favorable."

81- Exposition des Arts décoratifs- Semaine pcdagogique-SuDvention
Avis dé fàvô r ab1e en' r aTs on Te jT i mp or t an c e de. Ta dépe n sel La Cbmmis- 

sion vient d’ailleurs de donner son approbation à un marcné de6000 Ers 
pour livres de prix à accorder en récompenses aux élèves de l’école 
des Beaux Arts.

22- Théâtres Municipaux- Exploitation 1925-1925.
ta Commission prend note des observations"qui ont été présentées 

§u sujet de la publicité sur affiches et renonce à ce projet de ressour
ces. En ce qui concerne le programme, elle donne un avis favorable au 
projet de cahier des charges présenté. La durée de la concession sera 
de trois ans et n’affectera que ..le Grand Théâtre.Beux sortes de program
me y seront vendus dont le prix sera respectivement de 1.50 pour le 
rez de chaussée, première et deuxième galeries et de 0.75 pour les 
troisième et quatrième galeries.

La Commission de cette adjudication-concours devra s’inspirer,dans 
son choix,non seulement du prix offert mais surtout du caractère artis
tique des maquettes qui devront etre obligatoirement présentées. Alle



estime qu’un minimum de 15.000 francs devra être imposé aux concurrents. 
Buffet-bar et buvettes.

Bile donne également un 'avis favorable au projet de cahier des charges 
de 1’adjudication-concours Mui lui est présenté et fizze à 40.000 francs 
le minimum du prix de location.

Lrix des places
La” Commission est d'avis, d'accord en cela avec le Directeur des 

Théâtres, d’élever légèrement le prix des places. 
Orand Théâtre 

fauteuils orchestre ou balcons..................16 1rs au lieu de 15
2e série............................ 14 - 12,50

parquet (meme prix)................... «.......... .10 - 10
Stalles baignoires même prix............  10 - 10

2e galerie 
loges et fauteuils de face.............  12 - 10
(il y a très peu de fauteuils de face et 

ils sont très recherhcés) 
fauteuils coté (même prix)................  10 - 10

3e galerie
Loges et fauteuils (prix uniforme).............  5

4e galerie 
sans changement

Théâtre de la Place Sébastopol 
an semaine Dimanche et fêtes

Loges........................   . 9 Dr s
Orchestre.................... .................... 8
Orchestre (2e série)........................... 6
Balcon face........................ . 7,50
Balcon 1ère série..........................   ...6,TT”

10 Prs

7
8,50
7, ""
6,"”

HH
d’

parquets....... .................................. 5, " ”
parterre.......................................... 3, ”"
Balcon (2e série)....... .4,””
Secondes (sans changement)

La Commission ne retient pas la suggestion du Directeur d’accorder 
des déclassements aux militaires, employés d’administrations,etc.....

Bile demande à l’administration de défcpdw^, dorénavant, le Bouveau 
Théâtre "Opéra de Lille" et la lalle de Spectacles: "Théâtre Sébastopol" 

Représentations de drame
La C o mai s s i o h 5 o nn e un avis f ä v o r ab 1 e a une proposition de M. lormel 

qui lui est transmise p/r le Directeur. li. l’rady est d’avis d’accepter 
la combinaison offerte: une représentation dramatique le lu-zdi de chaque 
semaine du 1er octobre 1925 au 22 mars I9a6, avec une troupe à demeure 
composée de 14 artistes; chaque distribution comportant une ou deux 
vedettes•mêmes conditions d’exploitation quo 1'année cornière soit 65.% 
pour l’impresario. Seule cette dernière remise sera l’objet d'une.dimi
nution : l’orchestre offert par M. formel devenant inutile:les musiciens 
nécessairc-s pour les représentations de drame devant ^tre fournis par 
l’orchestre d’opérette.

Personnel du Théâtre de la llace m-bastopol
La Commissi on esT d’avis le TaTssef "les coudées franches au Directeur 

cour la réorganisation, complète de ce Théâtre, notamment en ce qui 
concerne le personnel ( ouvreuses ; etc. ..) 11. Brady soumettra d’ailleurs 
à 1’Administration le projet de cette réorganisation.

Séance levée à 20 heures.
De Secrétaire,

' D. DISCIRBAPTRIDS
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“4 Ç4ème CO..UISSIOU1 - 1 iSk ______ I

Réunion du 16 Juillet

Présidence de M. EAVI.ERES, adjoint au Maire.
Sont présents: M.M. pavières, Ragheboom, adjoints, Cnudde, Coolen
Courouble, Olivier, .Martin, Conseillers municipaux, • ;
Excusés: M.4. Bardou,. Saint-Venant, Adjoints, Bardin 
municipal. //$ , s

s23 - Pa fa is des Be aux Art s - Pe r s qnnel - Pr opo s i t i ons dè^S^^n 
Renvoyé1 ' a""ùnër s San ce ' ' ul t“é rTëiirC

24- Bénomination de rue- Jules Gpsseiet- (Voeu de JJ» Bardou) 
L’a Tommie sï on' donne un avis favorable a la dénomination ’’rue Jules 
Gosselet’*’ de la rue de Bruxelles actuelle* -

25- Ecole de Saint-Cyr- Avis sur bourse- Avis favorable»

36- Lycée Fénelon -Relèvement du taux de la pension- La Commission 
’est”3lTâVis"rïTaugmè'nter le taux de" la pension 'dé '#96 Ers ainsi que le 
demande le Conseild’Administration du Lycée- Elle remarque néanmoins 
que le/tarif nouveau appliqué à partir du 2 Octobre 1924 et qui pro
curait à l’internat un accroissement de revenu de 14.000 Ers environ 
nTa pu combler, en partie, comme on l’espérait, le déficit prévu. 
Elle demande que le Conseil d’Administration du Lycée étudie pour 
l’exercice prochain un tarif qui permette d’équilibrer le budget de 
1Tétablissement.

37- Lycée Ééhelon- Projet dé construction ou d’aménagement.d’un nou
veau "Lycée»- La" Commission émet Ye voeu quèla ÔOmmissïoh'ex'ira-mu
ni cipale’ nommée à cet effet se réunisse dans le plus bref délai.
11. Bavière s, donne à ce sujet communication d’une lettre de la Birec- 
frïcè ùemanùant la création d’une annexe: elle soumet avec avis favora
ble à l’administration la sugges-tion de charger la Birentrice de re
chercher sur le territoire de Lille les locaux convenables.

28- Ecole Jean Macé - Salle de Manipulations - Création - Avis favors 
feïe de pr inc ipe / La C ommis s i on dem nde que le' pr o j e ’"t 1 d ’ èména gem ent 
soit renvoyé à la Rème Commission pour fixation de la dépense.

i

29- Bibliothèque communale- Construction -Local provisoire.-
X "Bavières rend compte ùela réunionde' la Ôommission^de"1 la .Biblio
thèque municipale à laquelle il a assisté en tant que délégué du 
Conseil.

La Commission après avoir entendu ses explications, demande : 
I°- que soit mis à l’étude le projet de construction d’une bi£lio- 
thè que c ommunale, 
2°- qu’il soit procédé à une construction neuve de préférence à l’amé
nagement d’un immeuble ancien, 1 '
3°- qu’en attendant la réalisation de ce pro jet les collections exis
tantes soient remises dès que possible à la disposition des<Lecteurs. 
4°- que pour atteindre ce but une.construction en ciment devant servir 
de salle de lecture soit érigée sur le terrain vague attenant à la 
Bibliothèque universitaire où sont actuellement abrités nos livres

Cours municipaux de langues étrangères - Nomination d’un profes
seur- Avis ù v or able p o ur la nomination de lî. Leblond cormne processeur 
Honora ire - La commission est d’avis de déclarer la vacance de cet 
emploi et de le mettre au concours sur titres.



Elle demande aussi que le crédit inscrit au budget soit élevé 
de 7.600 à 10.000 Ers que le titre de Directeur soit supprimé et 
•que le traitement des professeurs soit fixé sur la base'de 600 Ers 
1’heure-année, les situations acquises étant respectées.

Questions diverses.

U. Cnudde demande quTil soit rappelé au Directeur du Théâtre qu’au
cune communication ne doit être faite à, la Presse sur les engagements 
d’artistes avant que l’Administration en ait eu .elle même connaissance 
Il demande également que soi.t. soumis à la 4ème Commission pour avis 
le choix des membres du Jury du Conservatoire et' d’une façon générale 
des membres des commission-artistiques.

IvL_Cooleh demande que le taux de l’heure-année payée aux professeurs 
du■'’Conservatoire soit porté de 400 à 500 jfrs jusqu’à 5 ans de service 
avec une augmentation de 100 Ers tous les 5 ans. De professeur le 
plus favorisé -( 6 heures de cours par. semaine) toucherait ainsi 
6000 Ers par an su bout de 25 ans de services*

La Commission donne un avis favorable à ces voeux: celui de 
M. Coolen, touchant les professeurs du Conservatoire sera ultérieu
rement transmis à 1’Administration dès que la dépense nouvelle à 
inscrire de ce fait au budget sera évaluée.

La séance est levée à 19 Heures 20.

Le SECRETAIRE,

DÉSCARP ENTRIES»



dème Commission - Enseignement et Beaux Z4r

Réunion d u 27 Juillet 1925

âia. Biitu a , adjoint.. .
observation

; MX Ragheboom-, Bt-Venant, Enjoints, Bardin, ünudde,
Courouble, Martin^ Olivier, conseillers m un ic 1 pa ux^^—.

Excusés : 11*11. Bardou, Eavières, adjoints. Coolen. ccnsei/wt mLini-M>J - fJ . ' - flG ipal

i - X X . p i 5- Ecole ..gg.gg.ig_ ~ Traitement des c entre -ma 11 r e s__n on _na t i. on a 1 isg^ALll,fcCir^

1\ La Commission propose d’adopter la suggestion de IL Bertrand, 
Directeur de l’Ecole et de régler à 3 années de service 1’avance- 
ment des contremaîtres avec effet à compter de le-ur entrée en 
fonction.

- Ecole Baggio - Assurances des élèves et du personnel =>-
/' *T - ~ -- —— -

/■ -i La•CommLssion propose de traiter avec la Société le Soleil re
présentée par M. Gauberte Elle demande que l’assurance soit étendue 

/? auz cours professionne 1s '6t à l’école pratique de jeunes filles.
J Si tel est l’avis de 1’Administrât ion de nouvelles propositions 

seront demandées à la Compagnie le ’’Soleil”., Ces assurances devront 
prendre effet au 1er octobre 1925.

Effete Bénelon - Budget_ supplémentaLre_de_jl21nbernât pour 1925«

_ /j Avis favorable - Le principe ce 1T augmentation de l1 indemnité 
à la Directrice du doublement des traitements de maîtresses d’in
ternat et de celui des indemnités de nourriture pendant les vacan- 

/ ces a été admis par la Commission dans une précédente réunion.

-■ Ecole pratique de jeunes filles -. .Achat de matériel»

Avis* favorable

- r Saison 1925-1926 - Tgtlgau. de la troupe - Liste
des ouvrages a~représenter - Trava uxJH ver si ° ‘ ‘ '

La Commission a pris connaissance du tableau de la troupe et 
de la liste des pièces qui figureront au répertoire sans observa
tions« Elle demande néanmoins qu’il soit,.de préférence, fait appel 
aux Lillois pour les emplois de choristes»

Avis favorable : 1° ~ pour le 'prix des places proposées pour
les matinéâs, classiques au Théâtre Sébastopol.

.29- pour le maintien des servitudes actuelles.
3° - pour l’exécution des- travaux demandés par le Directeur

Le Secrétaire

B.LESCARfEBTRIES
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/ 4* Mreetions
^’Administration Kwieipale ratifie le»
&, lr 4tae Cmmiaoion «O* rtttw* uo» Oeisicn^ prbs^Mi£<
au iwQtt t b affairé» ays.nt fai 
g^éeiaX,

4g Commission

Réunion du mardi 2? sc> timbre 192 5

la séance est ouverts à 17 heures 30 sous la présidence do il 
Bardou, adjoint au Kairo.

Sont presents: 1 .!_. Bardou, Saint-Venant, Bavièixs, Adjoints,
Coolen, Couroublu, Eartin, Olivia r, Consoi 11ers 
ïlun ic ipaux.

Excusés: 1..1. Aaghcboom, Adjoint, Bardin et Cnvddü,Conseillers 
unie ipaux.

42- Iropositions budget aircs
La Commission prend connaissance dos propositions budgétaires do 

L1.1-. los .'Adjoints délégués à l’instruction publique ut aux Beaux 
Arts. Doux observations relatives aux cours municipaux ot au Con
servatoire font l’objet d^ compte-rendus spéciaux ci-après:

45- Cours Municipaux- Réorga.nis ■.tion
La Commission après avoir pris connaissance dos rapports du 

Servies vt après l’exposé ch h. 1’adjoint Ba^ièros donne un avis 
favorable aux propositions qui lui sont soumises.

44- Bibliothèques dprit- Ouverture

'■.vis favorable

45- S cm clins du travail manuel- Envoi do délégué
. vis ’favor a5T5”pouf1 1 ’ onvo i du cEûT~cTcs travaux de 1 ’école 

Baggio

46- Ecoles p-ratiqu . t c ours prof ■..sei on n s le-
Avis favoràbll aux promût s soumis sous réserve d..s observations 

de II..-. Verhaegh t Bala vo in^ , ad joints , à qui c-,s projets ont été 
communiqué s.

47- Cours de c oup• m s- Création

..vis favorable

48- Ecole • ratiqué d s jeune s f il la s- Emploi d .. maîtr. sso odist c—
Creation

vis favorab 1



49- Ecolo pratique de jeunes filles- Voeux du Conseil de r^rfcc- 
Tï onnornent

pour jÛS troiy r(jmi,.rg paragraphes, "n ce qui 
concerne la 4c,Ea Commission n’ st p-^s d’avis d’augmenter le trai
tement d- la secrétaire,qui devrait être a la charge de l’Etat.. 
Elle ne repousse pas néanmoins le principe d’une indemnité do vis 
chère proportionnelle- au traitement alloué.

50- Eco 1 g Baggio- Résultats de- l’année- Compte-rendu
Ta Commi s s i on ,'apr o s avoir pr i s connaissance du rapport,vote 

des félicitations au Directeur et au personnel enseignant pour 
les magnifiques résultats obtenus.

51- Théâtres Municipaux- Décors-Crédits à inscrire eau budget
A”-is favor à blé, pour”!’ inscription 1’un "c~édit do I72.ÛôôUrs 

pour 1926

52- Lycée Rénolon- marchés de denrées
” avis favorâKï c four confier la zourn ituro du pain o l’Un ion do 
Lil le .

53- Inspectrice dos Ecoles mat^rn^l lv.s- Indemnité
TvïsTavô fable .jour le transfert Ame VieJ locLnt de- l’indem

nité accordée jusqu’ici à Hélie 'ui.oy.
Avis favorable également,à. la pro. osition do j... 1’.adjoint 

pavièr^s en ce qui concerne a. 1 ’ inspect-.ur primaire I rmignat

U. Martin en fin do séance rappelle la ée Commission 
avait demandé d’etr consultée sur la composition dos jurys^du 
Conservatoire et d-..s Comimssions do l’école dos Boaur. Arts, dos 
musées,etc... Bonne note ost prise de c^ttu observât ion dont on 
ne pourra t^-nir compte qu’en fin d’année,au moment du renouvel
lement r^rtiel ou total de ces jurys et commissions.

I,a séance est levée a/0 heures.

_ e '•■ocretaire ,

LECCÀRiiin TRIES



DE IV
ion du 13 octobre 1925

SOUS & 
raient pu 
'iijet uss 

1* objet

I.e- séance est ouverte à 17 heures'sous la rrésideneo de t r, •’l.LLdg 
joint Bavière-s.
Sont présents:!!.!::. Bayières, Bardou, adjoints- ilartin, CouZeuiqle et’: ' T
Olivier, Conseillers municipaux.

IP 54- Bourses et subsides
La^’Commission examine Tes demandes concernant: 1° les prêtsJ>?on/i 

neur à accorder aux étudiants de 1 ' ens'ignement sueérieur^çt; aux 
élèves du Conservatoire et de l'école des Beaux 'rts do afx^’ët*de\>Pz 
1 ’ enseignement technique supérieur.
,111e donne un avis favorable à toutes ces demandes on regrettant tou
tefois que les étudiants de nos facultés soient en grosse minorité 
parmi les postulants.
2°~ les bourses do l'enseignement secondaire. Bile décide de s'arrê
ter à deux principes: l'obligation pour la père du postulant d'avoir 
son domicile électoral à Lillo;-- aucune demi pension ne sera accor
dée, seuls des compléments ne dépassant pas le taux de l’externat 
surveillé correspondant à la classe de l’élève pourront être attri
bué s.
Bile donne un avis favorable aux demandes qui lui sont présentées 
sous les réserve-; suivantes:
La demande de II. Delaore .Ifred, demeurant rue Léon G-ambetta,est ad
mise on ce qui concerne son fils Jean; elle est repoussée pour son 
autre fils Lucien:les ressources de la famille lui permettant de 
subvenir au moins aux frais d'études d'un enfant.
Les demandes de L. Lorchie s , demeurant a St .ndré,sont repoussées:
M. Lorchies n'ayant pas son domicile électoral à Lille.
la demande 1 . Guillermin est réduits de 200 francs,à titre d’indica-
ti o n, en r a i s o n ci es r e s s o ur c e s d e la r am i j. 1 e «

La séance est levée à 19 heures.

Réunion du 15 octobre 1925

La séance est ouverte à 18 heures sous la présidence de 11. l'Adjoint 
Bardou.
Sont présents: 1..L. Bardou, manières, lier ti n, Onudde , CoolenOourouble .

11° 54 (suite)- La Commission termine l'examen des dossiers de bourses 
pour le lycée Bénelon.

N° 55- Théâtre -ébastopol- Représentations du jeudi
La Commission, a.Tès’avoir entendu les expTïcatTons de M. Brady, 

propose de donner le mercredi la représentation du joudi.

ÎF 56- Théatres-lociéte des artistes-^ente d'insignes
Avis favor ab Te .



IT ° 57- Thé 'âtr es- liefen di cat long de s mach in is t
—la 'Commis s id n, apz ès examen * des re ven dî c 5,'f ions présentées par leg 

machinistes et les expli cations de lu. 2?Tady, Directeur ,décide- de eonvi 
q.uer une délégation d'S machinistes le lundi 19 à 15 heuxes dans le 
Cabinet de L. 1’ djoint Bardou, D.D. Bardou ,Cnudde, ?rady et Descar- 
pentries recevront cette délégation

I?° 58- Théâtros-Eé ductton aux aveugles de guerre
".Iris défavorable.

ec 59 Théâtr e s -Rey ré -sen tâtions cl us s i que s
"avis favorable a Ta'x epré sen tailor des ouvrages proposés.

B ° 60- Co ns e r ya toi ze-Bomination de professeurs
A'fis favoradio pour proposer à I . le ' ïréfe Via nomination de M. 

Blessier comme professeur de basson etde H. Legrand comme professeur 
de solfège.

M. CNÛDD2, a ce su jet,fait remarquer qu’il est interdit aux pro
fesseurs d’assister à l’examen d’admission des élèves et que . algré 
cette interdiction ,Eme Oudart,professeur de chant, a été admise a 
assister aus: éprouves. M. Coud de demande que les 1 embxes de la 4e 
Commission soient mis en possession du règlement du Conservatoire. 
L. Descarpent.. ies fera établir los copies nécessaires de co document: 
le règlement imprimé étant épuisé.

La Commission demande- que le Directeur du Conservatoire soit- 
rappelé au r c spe c t du r è gl e men t.

1T° 61- Institut él e c tr o-technique-Rich .?t de dommages de guerre
Àvi s fav o r able " ~~ 1

N° 68- fcolo pratique de jeunes filles-lo-maine pédagogique du travail 
Avi s favorable ”

Iî* * * * N * P 6-3- Ecoles maternelles-Dotilier sco 1 aire
Avis' "favorable de pz inc ipo pour*""! ’ aefuisition de tables ovales

64- Indeimité de logement au Directeur do l’école Liderot
Avi s f avo r aFl e pour l'f attribution öl’une inâ ernhifl c omplémënDaii e et
tout a fait excoptionnellc de 700 francs.

N ° 65- Der sonn el- enseignant-indemnité c; de dépar t
tvis favorable . ” ~~

Séance le~xe a 19 heures 30

crétaire

D BSC ARl jJH TRI2S
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Reunion du 30 octobre 1925

présidence

01 ivier

«■V-• v
a v i e

0£
'la séance est ouverte a 17 E 30 sous la 

Adjoint au Maire.
Sont présents: h. 11. Favières, Cnudde, Courouble, Coolen
Excusés: 1Ï.ÏÏ. Bardou, Raghcboom, St Venant, Adjoints- Bardin 
Conseillers municipaux.

service 
pre c i s i o ns sur les a. t tri bu
es à r.k Bonduos »Adjoint

B° 57- Théâtres-machinistes-Bous Commission dTo rganisation du 
' ; Ç Ivant de procéder ’’a^ebt te” dési gnation, des precisions sur' le s 

tions de la sous-commission seront demand« 
f€>U44<4>et Planque »Secrétaire Général.

N ° 66-Théâtre Sébastopol-Résiliation du contrat Bormel 
aBz

N° 67- Théâtres
AA♦ z Avis âéfavorab1e

Avis- ’ fav o r ab1 e

dmission des enfants au dessous de

N° 68~ Théâtres- 
Avis favor^l

6 9- Thé atr e s
Avis défavorab 1e

auteuils pour journalistes

•/icar- a ko maN° 70~ Oeuvr
Avis favorable a" Ta ' d é sign a t i o n do 11. î-Jys

N° 71- Conférences populaires.
la Commission prend acte de la 

charge de 1Torganisation des confé

?ß“ ûours municipaux dTanglais-

communication de 1 
ronces.

Pavières et 1c-

Avis "‘favor ab 1 e nomination de Careme

N° 73- Bibliothèques de -prbt-L>ési£nation des bibliothécaires 
’âvis favorable pour la désignation de 11.lî. De s f o s s é s, 1 e b eau,

Bromby et Méry.

F 74- Amicales laïques du Bord- Subvention
•* * Avis favorable pour une subvention de principe de 500 Ers

po 75- Ecole mate 
v Avis favorable

de Comincs-Créât!on d1 emploi

7 6-B our s e r emb o ur s ab 1 e- C atr i c e - Augment ation
0. Avis 'favor able.



N° 77- Union des Sociétés de gymnastique de Brance-Inscrp ition de la
Ville 'comme' Membre dômàtrice ' “ ” ' ~

*. vis favorable.

M. Cnudde communique à la Commission uns lettre de E. Saucet,rue 
Colbert à Lillo qui se plaint de ce que sa fille ait été évincée du 
concours d’admission au Conservatoire, sans etre entendue,sous le 
prétexte qu’ello était trop âgée.

Le règlement ne prévoit aucune limite d’âge.

La Commission n’ayant roçu aucune réponse à la lettre de réclamation 
déjà adressée à E. Bates,décide que dos explications seront demandées 
à ce sujet à 11. l’Adjoint Bardou.

Le règlement du Conservatoire, en réimpression, sera distribué à 
tous los Membres du Conseil municipal.

La séance est lcv-le à 19 heures LO.

Lo Secrétaire,

B. BBSC.JtPLUTBlMS



len du 18 novembre

MU» ’ 3Ub- >MM*WnB
•0t réserve t»> OelBitm» <*£ aal 
Hwa >etr i#e «fihire* 
’m .

4e Commission

yaat falt 1*

ost ouverte à 17 heures 30 sous la présid 
1’Adjoint Bardou.

Sont présents: h.h. Bardou, Pavières, Cnudda, Courouble, Martin. 
Excusés: H.E. Ba^ieboom, Saint-Ven ant, Bardin, Coolen et Olivier.

B° 78- Théâtre Sébastopol-Bemande de prêt gratuit par ’’T-auvres Bonteu

la Commission donne un avis défavorable au prêt gratuit de cette 
salle conformément à son avis du 19 juin ratifié’par 1’ ■ drain is trat ion 
dan s,'s a réunion du £6 du même mois.

g° 79- Grand Théâtre-Demande de location par In st itu t Indus tr ial

la Commission n’ost pas d’avis de consentir la réduction demandée 
par les Elèves de l’institut Industriel pour lus raisons indiquées 
ci-dossus.

IP 80- Société des 3cionces-Docal

Avis favorable à la concession de la salle du Conclave à lu 
Société des Sciences.à condition quo cotte Société prenne à sa char
ge les frais d’installation et d’aménagement.

N° 81- Conservatoire-Legs Beckers

Avis favorable à l’acceptation du legs de 10.000 francs fait par 
11. Beckers à charge par la Ville d’entretenir la tombe du testateur.

N° 82- Institut Inc us tri cl-frets d’honneur- demandes d’aimantation

Avis favorable pour une augmentation de 300 francs pour les 
subsides accordés à là.II. Paul, Deirsegaelo et lohier,en raison de 
l’augmentation des frais d’études de l’institut.

N° 83- Faculté de pharmacio-Domandc de prêt d’honneur par Melle 
la tell'1er ~

Avis favorable pour un prêt de 1200 francs.

N° 84- Lycée pênelon-Bemande de bourse Vvo Bouclet

tvis favorable pour une bourse d’externat surveillé avec livres. 
A ce sujet II. l’avièros signale à la Commission qu’il a reçu la visi
te de deux veuves de guerre dont les subsides ont été supprimés 
par l’Offico des rupilles de la Dation et qui sollicitent une bour
se de demi-pension en faveur de leurs enfants élèves de nos lycées. 
Ces personnes étant l’an dernier titulaires de bourse de l/2 pension 
qui ont été cette année transformées en bourse d’externat conformé
ment à l’avis de la 4e Commission et à la décision do l’Administra-



tion to 19 octobre 1925, M. Eavières se demande s’il ne pourrait 
être fait exception en faveur des veuves de guerre.

la Commission décide de renvoyer la question à l’examen de lrAd
ministrât! on. Elle donne néanmoins un avis favorable à l’attribution 
d’un subside exceptionnel do l/2 pension en faveur du jeune Cilquin 
Henri,dont la mère est veuve de guerre, et en raison de co qu’il 
est à sa dernière année d’études.

N° 85- Sourds-muets et aveugles-Bourse Cauwel.

Avis favorable pour une bourse de 750 francs en raison de la 
situation de la mère et des précédants do l’espèce.

N ° 85- Ecole Baggio-Annexe Sarrazins-Achat de matérial

\ Avis favorable à l’achat du matériel proposé par la 2e Commission

N° 87- Ecole Baggio- Titularisation d’un contremaître

Avis favorable à la titularisation de 11. Blerwacq qui a aenompli 
un an et 9 mois de stage et qui sera prochainement nationalisé.

N° 88- Ecole Baggio- Nomination d’une secrétaire dactylographe

La Commission maintient l’avis donné par elle dans sa réunion 
du 31 août et qui consistait à mettre Mmo Bel aval à la disposition 
de K. Bertrand. Elle laisse à L’Administration le soin de décider 
si uno secrétaire dactylographe doit être nomméo conformément à 
la demande de L. Bertrand et à l’avis favorable donné par M. l’Ad
joint Saint-Venant.

Séance levée à 19 heures 15.

Le. Secrétaire ,

F. Be scarpen tries o



un. ratifie les propositions äs la 
Cemldsiaa aoaap^aerye <es Oelaioae ..:ui

La sé'ancc ost ouverte à heures, sous la présidence de 1-. BdïDGU, 
Adj oint .

Sont présents \ UL BaRDOU, FdVTERES , CCUROUBLE, CCOLEN, S^WT-VEMT 
OLIVIER et HEREIN .

Excusés : E.L. BaRDIN, CEUDDE et RA1HEBCOM .

M„ le Président, on ouvrant la séance, annonce que I--. Cnudde vient 
de subir une opération chirurgicale , Los membres de la Commission adres
sent à L. Cnudde leurs voeux do prompt t tablissem t „

N/ EqqI q des Bo aux-é^r t s - Expos * tic- os Arts dé. cor \tifs - Ré - 
compense .

La Commission décide d'adresser dos félicitations au Directeur de 
l'Ecole des Beaux-Arts peur le Grand Prix obtenu à 1'Exposition des xxrts 
décoratifs .

E 79.- Ecole des Beaux-arts - Prêt d'honneur .

Avis favorable à l'attribution d'un prêt d'honneur do I.5C0 francs 
à M.x GRÜNDER .

3 °-- Théâtres municipaux - Situation à la fin du d eux i ego, mois 
d ’exploit ti on ,

Lecture est drnn<o du rapport do H, Luc ét, controleur financier, sur 
la situation des théâtres , IL l'adjoint Bardou fait un expose do cette 
situation . Cet exposé fait l'objet d'un rapport spécial joint au présent 
proces-verbal ,

N^ 71.- Grand Thé âtr e - Revend!c étions de s abonné, s .

La 4ème Commission, après avoir pris connaissance du compte-rendu 
de la réunion des abonnés du ^5 Novembre dernier, donne un avis favorable 
à l'attribution ä ces derniers de trois places u sein de la Commission 
des débuts . Toutefois, pour s'assurer une majorité, il sera nécessaire 
de nommer un second reprisent aht do la Municipalité, au soin do cotte 
Commis si en .

J .ff° Palais des, Beaux-Arts - Don Sproltto .

La Commission est d'avis d''adresser une lettre de; remerciements à 
f ' 3proitto, pour le don qu'il vient de faire au Musée d'archéologie ;

elle estime néanmoins qu'il n'y a p ts lieu do soumettre la question au 
Cons e i 1 Muni c ipal . 7-

Fournitures das s i que s, et Bibli othè eues s col aires - Adjudi
cation .

La Commission*donne un avis favorable à 1Tapprobation du cahier dos 
charges qui lui ost présenté? .



N ° P4t- Commissions diverses - De s i ,q_n at i on des Membres . 
(

«• ’A \
- La Commission arrête 1-r liste des membres de 1 a Commission de pitre- 

nage et do surveillance du Conservatoire, ainsi que celle des jurys de 
o encours de cotte école . Elle arrête‘‘également la liste des propositions 
peur les commissions dos Musées du Palais des Beaux-Arts , ainsi que cel
le du Musée Industriel et Commercial ,

■N ° P 5.- Inspecteur d '^c idémie - Indemnité

Avis favorable au transfert à Dacosta, Inspecteur d'Académie, do 
l'indemnité do 9CO francs que recevait son prédécesseur LA Thalamus,

La prochaine réunion do- la Commission est fixée au Mardi 22 Décem
bre, à L7 heures .

Dr B. BARDOU



T HM RES EUN I CIPAjX

Exploitation.

Après lecture du rapport de M« LUCAI^ la Commission est mise au cou
rant par le Président, de 1 'état djexploitation des. deux théâtres t.

Au point de vue artistique,, il est certain gu'un gros effort a été 
fait cette année et que cet effort a été couronné do succès , ,/ ■

La presse,, et les divers-publics qui fréquentent l’un et l'autre 
des théâtres paraissent satisfaits des réalisations obtenues ,

Le courant d’opposition et de dénigrement qui s’était accentué au dé
but d'Octobre est actuellement endigué , -On peut c'en rendre compte facile
ment, en 'particulier les mardis et jeudis, en dénombrant les personnalités 
devenues clientes assidues, après avoir boudé si longtemps , Plusieurs a- 
bonnements nouveaux ont été souscrits en Novembre . Les abonnés et leurs 
amis ont distribué une circulaire dans le monde lillois; cette circulaire 
donne déjà des résultats heureux e

La province qui ignorait l'existence meme du 'théâtre de Lille le ccn 
naît maintenant et.le fréquente de plus en plus, en regrettant de' n'avoir 
pas assez de facilités de transport pour, en jouir davantage -,

D’une enquête faite dans los mil..eux artistiques de Trance et près dos 
principaux directeurs de théâtres de province, il résulte que le Grand 
Théâtre de Lille est actuellement le meilleur théâtre de province ,

Sébastopol, de son cote, fait les délires de la bonne clientèle des 
quartiers popul .ires  Sa troupe d'opère tue, très homogène et très dévouée, 
a conquis son public e+w remporte des succor médités ,

Au point de vue financier, la situation n'est pas si .grave qu'on a 
semblé le .dire récemment .

II.ne. faut pas oublier .qu’un théâtre munie: pal ' n’es b ,us une exploi
tation commerciale, que c’est une école d’Ârt. destinée-.à l'éducation dos 
masses et au relèvement moral et artistique de 1-/ populavion . Un théâtre 
ne peut pas faire de bénéfices financiers, pas plus que les écoles; mais, 
il k doit . en préparant une hum." ni té meilleure, réaliser des bénéfices mo
raux de longue durée et à lento échéance ,

L'Adjoint Bardou avait demandé , et la Commission avait adopté son 
avis, lors de l.a. nomin tion de M. Rrady, un crédit de 800.000 francs pour 
assurer le bon fonctlonnemeilt des deux théâtres, sans complications bud
gétaires, Il n'a etc accordé que 600,000 francs, somme certainement insuf
fisante, si' l'on tient compte de 1'augmentation des "frais généraux ,

Voici, comparées, les recettes et les dépenses mensuelles moyennes 
d o saisons, orées dentes • ■



RECETTES MENSUELLES MOYENNES

1923/24 1924/25 ! 0ot. 1925
l/6 des abonnements

Nova 1925
l/6 des Abonnements

Grand Théâtre 189.300 210.600 ’179.968,58 225.469,50

Sébastopol 46*570 46*300 126.908,90 11'6.596 ,00

Total 237*900 f 256.900 506.877,48 j 341.946,83

t

DEPENSES . MENSUELLES MOYENNES

Grand Théâtre 206.450 278.500 315.545,20 335*287,60

i
Sébastopol 42*450 36*300 136*009 *40 128*897*60

Total 248.9 00 , 315.300 451.554,60 464.185,20

SI les recettes ont augmenté tous les ans, les dépenses ont augmen
té dans des' proportions plus grandes ; et le prix des places c’est a 
dire le- prix de vente de la marchandise, rï'a pas été augmente dans les pre 
portions nécessaires .

En résumé, au point dé vue financier, la situation se présente ainsi : 
en moyenne 4C0 à 450.C00 francs de dépenses, par mois, soit 4,4LL . uuu .-rs . 
à 2.700,000 Frs pour la saison de six mois,

En moyenne 320,000 Frs de recettes par mois, soit I.900.000 FRS 
pour la saison . C'est donc 7 à 8 00.000 francs *de subvention qu'il faut 
accorder au théâtre pour assurer son plein -fonctionnement . Il y a lieu 
de répondre à diverses observations .qui ont été présentés tant par.M. 
Lucat que par M. le Maire et des adjoints au sein du Conseil d'Admims- 

-tration et des Conseillers, membres de la 4ème Commission *

La question des cachets .

• La somme des caphets ne représente pas exclusivement des vedettes-; 
une b*nne partie en est attribuée à des éléments de ,1a troupe permanente.

En effet, les principaux artistes, de -cette troupe sont engagés au 
mois, pour un nombre déterminé de représentations, par exemple 10 à 
par mois, 14 à 16 par mois' . Toute représentation en plus de ces nombres 
donne droit à un cachet de 1/10, l/l2, 1/14,. l/ï6 en plus du traitement 
du mois . Ainsi, tel artiste de la troupe permanente jouant une.fois de 
plus que ne le porte son engagement-peut toucher un cachet aussi éleve . 
qu'une vedette appelée du dehors ,

D'autre part, la plupart .des vedettes , appelées cette, année, cou-, 
tent moins cher que l'an dernier, par suite,, de traités, passés à forfait 
pour un nombre détermine de représentations ,
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Il est à remarquer que l'an dernier certains mois ont. coûté en oa. 
chets aussi cher, voire plus, que nos deux premiers mois

Répercussion des dépenses en vedettes , sur les recettes'

Cette répercus-sion est inégale ,

Cependant, elle est positive pour les mardis et jeudis

Répertoire „

Des critiques sent souvent faites - après 
telle ou telle pièce . Il n’y a point de règle 
Ainsi, sotte année, Faust, pièce do sauvetage,

coup — sur le choix do 
dans le succès d'une pièce 
ne rend pas du tout

Troupe ,

' ++a des éléments de la troupe d’Opéra-comique et do celle d’O
pc rette ont etc envasés -p 1 ■ - Pi n d-> i -, r. n • j . <. 1 c.ui^ a c—Taire- £ ë • 1 SaiSOn dorni^, et aux memes ' sa-
lairco . Seuls les premiers r^lcs, choisis dans- une série infiniment suné- 
rieure, exigent des traitements plus élevés , "

L'augmentation dos frais est surtout due à 1 ’augmenta+i dn 

seioeSiVoriuouroeuA r
d'ü éditeurs qui deviennent oxorbitante.s exigences

Rodificatiors aux prix des places

Si l'on raisonne en commerçants, ? 
relevés pour correspondre à l’augmentation’d 
X“eS ?l1UXh- La °nontèl° choisie qui les fréquente accepterait 
dafficultç ootto augmentation . La diminution de ces mines ' 
XZiriRrl rf r°’Ue Par °Ott° mSme dont nous
regagne la confiance .

les prix dos places devraient être ■ 
les dépenses, surtout pour les 

sans 
places serait

-V on s dé pu i s pou

Rème et 3èmo ga- 
en fin de saison 

.aces à prix

lerio^duiTl' / ;urait-il liou d® .réajuster les prix do 
pries qui nn sont nas proportionnels . Peut-être aussi 
devra-t-on prévoir la r.-V.-rU 4 + ; t , . aissi, liH CU; saison 
réduits pour des groupements do terminés in”d avitlrdlePvidrdt ’T f 

deS -^stes et au ren^eRX^lU 1

Dr F. BuRD'CU

Décembre' 19G5



est” ouver’tV à Î7 houres, sous la présidence de 
M. l’Adjoint Bavières.
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Sont présents: M»Ê. Bardou et Bavière s 
et Martin, Conseillers municipaux.

N ° 86- Ecole des Beaux Arts- Compte-rendu 
clF” 1 à.C o mmi s s i o n,

Adjoints, Courouble

de la dernière réunion .......... . " ............ ——•—

la 4o Commission demande que le crédit affecté à l’école des 
Beaux Arts soit réduit de 5000 francs au lieu de 13.541 Ers, 
afin de permettre de faire face 1° à l’augmentation des salai
res des modèles; 2° à l’augmentation du traitement de M. Biaise, 
Professeur de sculpture; 3° à la création de deux ’’prix de Lille” 
destinés à récompenser deux élèves (I sculpteur et I peintre) 
artistes de notre écolo, après concours de fin d’année en loge.

B° 87- Bibliothécaire communal- Indemnités.

La Commission est d’avis 1° que le bibliothécaire de l’Uni- 
versité soit en même temps municipal jusqu’au transfert de 
notre bibliothèque au futur Hotel de Ville; 2° do porter à 
5000 francs l’indemnité de ce fonctionnaire en raison du gros 
effort de travail que lui demandera ce transfert; 3° de ne pas 
assurer le logement du bibliothécaire universitaire.

Ello signale à 1’Administration la nécessité de songer dès 
maintenant au remplacement de M.M. Mahieu et Sorez qui seront 
atteints par la limite d’âge aunmoment même où nous devrons 
réouvrir la bibliothèque.

N° 88- lycée Pension- Internat municipal-Budget pour ,1926

Avis favorable aux propositions budgétaires du Conseil d’ad
ministration du Lycée.

La Commission émet une fois de plus le voeu que l’internat, 
grâce à une sage prévision de ses recettes et à la compression 
de ses dépenses puisse bientôt se subvenir à lui-même.

La Commission rappelle à 1’ dministration la situation des 
maîtresses &’internat pour lesquelles la 4e Commission avait 
demandé une amélioration, so it le doublefent de l’indemnité 
mensuelle pendant l’année scolaire et de l’indemnité journaliè
re pendant los vacances.

N° 89- :colc Ruault-Travaux divers

Avis favorable



N° 90 Ecoles primair es-Vacances- Fixation

Avi: favorable aux propositions de M. 1’1. dj oint Favières.

N° 91- Ecole pratique de jeunes fil le s-Marchés de gré a gré

Avis favorable sous réserve qu’il sera rappelé à Melle Fauché 
qu’ollo doit, en temps utile, prévenir 11 Administration de son 
intention de passer des marchés de fournitures et de ne pas 
prendre de décisions sans en avoir été autorisée.

N° 92- Epreuve de motocyclistes au Bois de la Leûle par Moto 
Club du Nord _

Avis favor ab le.

M. l’Adjoint Favières demande que soit maintenu lo crédit 
demandé par lui pour les distrib tiens de prix aux élèves dos 
Ecoles élémentaires.

Il fait remarquer, en effet, qu’il ne s’agit pas la d’un 
crédit nouveau mais bien d’une somme retirée de l’article 170 
du B.O. ’’Fournitures classiques” pour être ajoutée a l’article 
169 nI)istributions de prix”

En résumé , pas d’augmentation de dépense.

Avis favorable.

La séance est lovée a 19 heures 20



4e Commission

Réunion du 15
le

et Martin
xcusés:

Onudde

i erre

time s
de 8000 et 6000 irancs.

commerciale-0

N °

de 1936.de 10.000 francs au B.S

N ° 89

dommages us u erre.

Elle

un
orgue-

tableau duÎP 88-

17 heures sousest ouverte a

RavieresCouro uble,Coolen ,Bardou,L «i

la seance la présidence de
11 Adjoint Favieres
Sont presents:

Saint-Venant, Ra^iéboom, Bardin,Olivier,

86- Théâtres Runleipaux-Quesfions diverses
la 4e C omu iè s i o n " char gë f 1 ’ Ad Join t Bardo u de présenter 

rapport surdministration municipale unlundi prochain à 1’
s mois de l’exploitation théâtralele s tro is p rem 1er

renvoie les autres questions (déclassements aux aveugles, 
fourniture d’militaires et administrations diverses-

our la prochai-assurance des artistes
ne saison,etc..

Baffin

-engagements
) à la so us-commission spéciale désignée 

Bardou.Bavières etpar 1’Administration et composée de L

89- Musées-Lroit d’entrée
Après’1 une longue"” discussïon,la Commission estime qu’il 

faut maintenir le caractère essentiellement démocratique et 
moralisateur de nos musées afin de permettre aux pauvres de
goûter eux aussi les manifestations du beau sous^ toutes 
ses formes.Bile renvoie l’examen de la question a une pro

1 ’ interval le ,1e service recherchera touschaîne réunion Bans
moyens propres à concilier les intérêts de la Ville avec lo 
principe ci-dessus formulé

Achat d’ cintre lillois Gabriel Hubert
Àvi s tr§s iavorahlel

La Commission rappelle à se sujet qu’elle a proposé à l’Ad
ministration l’achat d’une oeuvre du sculpteur Haeuw intitu
lée "le Pêcheur Elle demande aussi à l’Administration d’ac-

revenant de l’explosion des 13 ponts dansquérir une
laquelle la Ville dePeplechin a sculpte une image de

Ces deux oeuvres seraient res-mille pleurant les vi
nectivement cédées aux pri:

lettres-Institut d’artFaculté des „______ _________________ _
i av’of ab le . 1 a 'dope n se qû ’i, su i v an t le s renseignements 

rents s’élèvera à 500Crecueillis auprès du service des bat
emble-t-il,être prélevée sur le crédit desf ran es p o ur r ai t, s

B ibli o thèqu e communale-0_ ______
ÂvfsTâvor aHle "a"Tf ins cnpTTon IT un r é di t sup; : le ms nta ir-e

N° 91- Poire
Vrix cle la VilTë

ourse cycliste luxembourg-lille-



Avis favorable à la proposition le M. 1’Adjoint aux sports 
savoir: 1° 200 francs plus une médaille d’argent; 2° 50 francs 
plus une médaille de bronze. les prix en espèces seraient 
•payés sur le crédit ’’Encouragement aux sports” celui des médail
les sur le crédit des fêtes.

N ° 92- lycée pénel on-Nomination d’une maîtresse dr internat 
" p_vis~~conïorme aux concTûs i o ns~du rap^ ort du servie é "'quT con
siste à faire appel ,pour la surveillance des petites demi-pen
sionnaires, aux maîtresses d’ internat au pair.

La Commission émet à nouveau le voeu que soit augmenté le 
traitement des maîtresses d’inrernat confcrménont à la situation 
qui leur est faite dans les autres villes et notamment à Roubaix 
soit doublement du traitement mensuel (200 francs par mois au 
lieu de 97) ot de l’indemnité de nourriture- pendant los vacances 
(10 frs au lieu, de 5)

ïï° 93- Ecolo pratique de j eu ne s fi 1 le s- liar ché de f o urn i fares 
“T s fä vor able pour ’Ta passation dTîn marché'' avec la maison

Bcka.

go 94- institut des sour de s mue t te s e t jeune s aveug les- Augffle n- 
Tati’on du tax if des’Tour ses

11 Avis" fâvorable

A. 9 5-. ■ B i b 1 i o fai è qu c mun i c ip al g- Achat de 1 ibr e s-Marehé .
------Avi s ’’f âv o r aBTe'~pour~Ta passation d’un marché avec* Ta maison 
Raoust pour les livres d’occasion. Sur la demande de E. Favières 
de nouvelles propositions seront demandées à la maison Tallan
dier qui ne consent qu’une remise de 5 sur les ouvrages neufs 
Au cas où ces pourparlers n’aboutiraient pas, la Commission est 
d’avis de recourir à l’adjudication.

IP 9 6 - B ar aqu ements scolaires du Faubourg de Béthune-Réclamation 
de“ la Lireefrice

La Commission émet le voeu que soit mis au plus tôt à l’étude 
le pro/jet de construction d’un groupe scolaire dare ce quartier 
En attendant,elle est d’avis de demander à M. l’inspecteur 
d’Académie la fermeture provisoire de cette écoleet la réparti
tion des élèves dans les écoles les pjus rapprochées de Lillo 
et de loos.L. Larmignat,Inspecteur primaire,partage d’ailleurs 
c et avi s.

Que stions diverses :
M. Martin demande qu’un fauteuil soit attribué sans taxes, dans, 
nos d eu x”' Thé a t r e s à 11. G-ouir and, Rédacteur au ’'quotidien” en rai
son de la publicité faite par ce journal pour nos deux scènes.
La Commis si on cm et a nouveau un avis flavor able mais conformément 
à l’avis de E. Bardou elle demande que ces fauteuils soient 
attribués au représentant au Quotidien et non x--as nominativement 
à E. C-ouirand.
N. Martin demande que la salle du 1er otage du Conservatoire 
so i t ramén âgé e do façon à permettre les répétitions de la classe 
de déclamation sans que celles-ci soient vues du dehors.

Séance lovée à 19 heures 30.



«

L’Adm. Mun. ratifie le pro posit!on«4e CoiàSÂstf 
éserve des clésde la Co. mission sous

qui auraient pu etre prises pour Séance du 15 février 1926
les affaires ayant fait ltobjet ------- ----------------j-
r. . ort s] M 4e Commission s’est réunie à la Mairie le 15 février à 17 heu-
d’une res 30 sous la présidence de il. l’Adjoint Bardou.
ins truc-St ai eut présents : 11.M. Bardou, Favières, Coolen, Courouble,Martin 
tier. et Olivier.
régimentaire.

F 103- Balais des Beaux Arts- Règlement
” le" pr o" j e'tilâê r egl émen t ’ pr e s en té pa r M. Théodore est renvoyé- à un 
examen ultérieur,après qu’une décision aura été prise en ce qui con
cerne les entrées payantes.
ïï° 104- fret d’honneur-Tollier-Artiste peintre-Règlement

Avis favor aile en raison de l’ar valeur dé l'fartiste "et pour la 
présente année scolaire seulement.
ïï° 105- Prêt d’honneur-Berlemont
T h Avis" défavdrab 1 e , 1 es cré di' ts "é tan t ép uis é s.
N ° 106-Iycée Jpénel on-Internat-Marché s de denrées

Avis
107-

favorable
Ecole pratique de jeunes fille s-Art ici es de blanc-Marché

Avis 
108-

favorable
Ecole pratique de jeunes fille s-Salaires des femmes de serv©

IL
Avis
109-

favorable pour porter ces salaires de 1,65 a 
Sociétés de préparation militaire-Dem an de de

1,75 
subvention

Avis 
II0-

dé f avo rab le
’’Paume lilloise” Demande de subvention

" Ivis'"favoräHe~a ”'la’répartition en parties égales du subside à 
chacune des deux sociétés.
N° III- Fédération internationale de natation-Ilé dailies

Av i s 'favor ab 1 o a l’attribution de 4 mé da il le s "drangen t et 6 médaâ 
les de bronse
R° II2- Foyer Français-Demande de subven tion

Avis defavor able motive par la situation des crédits réservés à
ce genre de subvention
Nö II3-.Indemnité aux Membres de l’enseignement admis à la retraite
,nl"' Avis favorable

II4- Institut des sourds-muets de Ronchin-Bourse Simons
‘"" Avis favorable
N° II5- Ecole Chateaubriand-Entrée particulière

Av is dé f avo rab 1 e .

La séance est lev^e à 19 heures 30.
Le Secrétaire,

F. Descarpentr ies.



4 e Commissi

i la pré s lien ce de

MW« T rti 
de M Coms 1 s si 
qui auraient x 
affaires ayant 
rapport sjrée 
XÇ ■■« e v 
<• Me 
C «ms errai 
étant enl 
aux Beaux* Art a ß

H ° 116 - C o mm i s s i ons des Musées de 1* école des rc.^-ux Arts^et 
du d on s e r va tô”ïf e

Réunion du 19 r&irs k** ”
â

la séance est ouverte a 17 heures oÔ,sous
l’Mjoint Bardou., h . + â
Sont '.orêsen tsïii.I■.« Bardo u ,.favières , uaint—tenant,- dj oints, 

Coolen,Courouble et Martin, Consei 11ers municipaux.

O-O-O-O-O-O 
ô^ian ßCHaöl

& • impart

Xs’^
-----TaMloiïmïssron demande pie 1TAdministration municipale veuil' 
le Lien -prend! les arretés de nomination des membres proposes

- ce sujet T'. Martin signale qu’à son avi s, certains salts 
ont dénoté‘Jehez h. Banyau une partialité incompatible avec ses 
fonctions au sein de la Commission de patronage et aux divers 
jurys du Conservatoire. 11. Martin s’oppose au maintien ne > • 
Ranyau dans ces commissions.

N ° Beaux Arts- Personnel
T"-~naIe~^a~'^ï”r7dm InTst r a t i o n mur i c ip al e Q u i 1 
éder à la nomination de nouveaux gardiens.

.rdou propose :I° la nomination de M. Bu Bois, 
rgé de” 1 ’ e nt r e t ien

h. Touzet, actuellement ggrdien.au- 
de K. haymel comme gardien auxi-

Xi a CO mm i s s i o n si 
est urgent de pro cc 
E. IB: 
comme gardien ch 
2» la nomination au mois de 
miliaire ; 3° la désignation

h onneurïï° II8- frets
ïâ~ïê~ôômSrssion prend connaissance au» bulletins
Pile G'”-'rime le voeu eue le reniement des prêts d honneur deA ville s0it moôi né poœ nsräettro aux élèves artistea.frap- 
nésilr ta limite'h®ge prévue dans les règlements de diverses 
é cole s, de b éré fi ci ex né anmo i ns de s subsi des co mmunaux ♦

N* 119- Bour ses-Iycec raidhoroc 
ïa Commission émet un 

bourses demandées par li.

en Quête sur lu situation

or ab le à l’attribution des 
lllo réserve

faire une 
des pupil

oissard et Tristram 
.argo 1... Bescàrpentries de 
cette dernière a l’Office

les de la Ration.
au sujet du concours 
Bardou et Moo1èn, 

réclamation de M.
l’impartialité requi 
prescriptions du

R* ISO— Orchestre du The^tre—mrorestation 
™ y_id. ' C com i s s i o n, ap r e s avoir entendu 117177^ 
déclare qu’il n’y a pas lieu de retenir Icx. 
Casier. Le concours a été jugé avec toute 
se par un jury constitué conformé ne nt aux 
cahier des charges du Théâtre.



N ° 12:1- Livres de prix aux/titulaire s du certificat d’études 
primaires

La Commission examine les différents spécimen proposés et 
donne avis favorable à l’achat du Memento Larousse qui consti
tue une encyclopédie pratique pour des enfants qui quittent 
l’école primaire*

N ° 122- Fourniture do fanions dans les écoles primaires
Avis TavoraBTe '"a”*TTac qu is i ti o n d u f an ion avec rinceau de

la maison Moyart,3 rue des Chats Bossus

N° 125-Cours professionnels du jeudi à 11 éco le Bran kl jh
Ta? Ti o mi TTs s ton est.. â"ravis de s ô urne t’tr e 'la que st i on a~l’ examen

de U* Bertrand,Directeur des cours municipaux professionnels*

y o ja 4-société- sportive— Bem a nd e de s u b ve nt ion
~" " 4 La Commission propos e le l’oiivo i de la question au service 
des fetes de la Ville. Il ne s’agit pas ici de subvention 
accorder à une société sportive mais d’une aide a apporter à 
une manif station sportive organisée à l’occasion d’une fête.

N ° 135- Cours municipaux de filature e' de t i s s age-Non in at ion 
ct’u n p r bf' o s s eu r «t d’un co nt r emaT t r e

Avis "favor ..Lie a la nomination de M.M* Warelle comme profes
seur et Bel annoy comme contremaître des cours municipaux de 
filature .

21 126-Union des sociétés de gymnastique de l’arrondissement 
de 'IiÎTë^Bemânce le su Oventi on

Avis favorable

N° 127- Pupilles de Bentune-Création d’une piscine à l’école
......  , ■ . _______-_________________ __y.».... .  s: «y.-..— .     - .......... .......... ..— .i.»   * ». ...» .i. -

de natation rus dT Arment i exe s _

Avis favorable de principe-La Commission estime toutefois que 
la question serait utilement soumise à la 2e Commission

Séance levée à 19 heures 20.

le Secrétaire,

D. Bezcarpentr ies



L’Àdm. Mun. ratifie les
propos it um.; de la Co missloû eowö ré
serve d. disions qui auraient pu 8- 

Gommis^<$nPris®â pour les affaires ayant 
———————— fait 1*objet d’un rapport spécial ion 

d’taae instruction complémentaire.
LE 17.5.26 
M.PLOQTO.

du jeudi 6 mai 198 6

La séance est ouverte à 18 H. 15,sous la présidence de II. 
Courouble,Conseill er municipal »entouré de E.E. Coolen,Olivier et 
Martin,Conseillers municipaux.

II. Saint Venant s’est fait excuser. M.L. Bardou et Fsvières, 
retenus à la Commission des Théâtres se tiennent à la 
de la Commission si leur présente est nécessaire.

IP IS8~Ecol.es de l’Etat-Avis sur bourses—s f aVOrapp Q ’ 1

IP I29~0euyre Lie Wicar-Crédit supplémentaire
Avis"f a vtfab1e

N° ISO-Dons au Musée d’archéologie
La Commission est dTI'vï"s que des remerciements 

aux géné reux do na t e u rs.
soient adressés

I3I-Don à la Bibliothèque d’un ouvrage d’Anatole France
...18- 'Öömm'is s'ion”' deman de que des remercie men t s s 61 e n t "ad Fë s s é s au 

Comité des ’’Cent Bibliophiles” pour le don magnifique dont il vient 
d’enrichir nos collections. Il lui paraît qu’une deliberation du 
Conseil municipal devrait marquer la gratitude de la Ville à cette 
société.

N° LSD-Cours professionnels du jeudi à l’école Frankl in-Deman de 
"dTaugmëntati on p-al les survoil 1 ants.

La Commission qui avait examiné la situation de ces maîtres dans 
sa séance du 80 mars demande à 1’ clministration,après avis de M* 
Bertrand,Directeur des cours municipaux,de vouloir bien porter à 
500 francs 1’indemnité annuelle accordée aux 6 instituteurs qui 
assurent la surveillance de ces cours*

N° 133-pociétés syortivos-Demandes de subventions
-vis favorable aux demandes presentees par Tés Sapeurs-Pompiers, 

L’Union lilloise et la Section du Lycée Eaidhorbe.Bien qu’une légè
re différence apparaisse en faveur do nos Sapeurs Pompiers,compa
rativement à l’Union lilloise, la Commission estime qu’elle se jus
tifie par les services rendus et par les concours précieux que cette 
section apporte si volontiers dans’nts fêtes laïques.

I34~Lycée Fénelon-Nomination d’une- surveillante d’internat 
Avî s F avor abTë.

La séance est levée à 19 heures.
Le Secrétaire, 

F. De scarp entries



ateifsnt B ,.ei mi --------------- ZZ
ftu t*tw. r^nport »>^ial

- la séance est ouverte à 17 heures 30, sous la présidence de
1 . l’..;djoint ?-.vières.

iii'u••• csit .. ■. Sont présents: II.11’. pavières, Cnuô-de , Couroubie, Bardin, 
ta 1 Olivier, Coolen et Hurtin,
la b* \rwutries &*m >oàw*
L 11. » • # • ... N ° Ig g-Le oie des Beaux ..rts et Conservatoire de I ille-Tra iten ent 
MtM/JI' ;J"-, a ~H-S- s Tirec~t'eu r s ~ ’

Ta 4e Commission prend acte des propositions de L. l’-d joint 
Bardou. Bile les transmet,sans avis,au Conseil cTadministration 
oui prendra les décisions nécessaires en accord avec les Commis
sions des Finances et du Personnel..
Au sujet du Conservatoire, la Commission, sur la proposition de 

1 .ï . Cnudde et Lartin, émet les trois voeux suivants:
1° que le cours mixte de violon soit scindé et qu’un cours spé
cial pour jeunes filles soit créé au Conservatoire;
2°- que pour éviter des ennuis graves résultant du manque de dis
cipline, un sur veillant sérieux jouissant d’une réelle autorité 
morale soit nommé au Conservatoire;
3° que les cx-minatours des concours d’entrée an Conservatoire 
soient moins rigoureux et eue ces concours soient .lus accessi
bles à ceux qui n’ont pas le moyen de payor à leurs enfants 
les coûteuses leçons des professeurs du Conservatoire, notre 
Ecole de musique doit être de l’avis des membres de la 4e Com
mission, plus u-:e école d’a_ -r en tissage qu’une école de perfec
tionne msn t.

116- Ecolo des Beaux ."rts- vance au Prof e ^s eur de peinture 
La me Coï.Ê .1’. si on piend acte du voeu de’ la ’Üommï’s sionTEe

l’école des Beaux 'rts et laisse à 1’ dministration municipale 
le soin de la décision à prendre.

lTo 117- Ecole des Beaux rts-flaque de mar br e des doua.t eu r s
La Commission adopte Ta proposition de' 1 a ÖblLissIbn äs 1’ 

école des Beaux .-'rts relative a l’installation dans le vestibule 
de l’écolo d’une ; laque de m. rbre des donateurs.

F° 138- Bibliothèque-'-al--iro de l’ouvrier relieur
vis favorâBTe a une’~.’ugmenfati'bn du salaire de l’ouvrier 

Bizaine.

F° 159- Ecole régionale d’architecture-Àcho:t d’une Knterne à 
pro je c tï'ons

avis” tr es f <-vor ab 1 e.

F ° 140- Projet c’uti1isation du manège civil
”^~”LT~4e Commission emet un avi s "f àv'orable aux conclusions du 
rapport c’est à dire l’utilisation éventuelle du manège pour



Igö* décors des pnéUtres et la restitution au 
cation physique du gymnase •. t 1 .art in. service do 1 ’édu-

I2LI4Ï~ subventions aux sociétés sp or t i ve s

..'.vis favorable sauf en 
J illois" pour supplément 
on raison do la situation 
so ci été.

ce qui conceine le "Club haltérophile 
cVenquete et lo "“il je Hockey club" 
particulièrement favorisée de cette

Ta séance est levée a 19 heures

le decret'ire,

P. De s c arp e nt ries



MAIRIE DE LILLE

Aème Commission Direction : 

Bureau : 

OBJET DE L’AFFAIRE 

  

>•£•.. du..27.9.26, 

F, LE  

DE V

Le 

M 

Rédacteur : M.............................. -

Expédié le -.....................

par

à

4ème Directions
L’Administration Municipale ratifie les propositions 
ae la Commission sous réserve des décisions qui 
Mïaient pu être Prises pour les affaires ayant 
t*** * un® rapport spécial ou d’une instruc-
t-ion xeglemantaxXK oomplementaire.
L Administration Municipale décide en outres 
iI*TÂUTe^le^faiî sien le voeu émis Par la Commission

Jain d%rnler et relatif àla siscion de cours 
mixtes de violon du Conservatoire de Musique;

~ . oppressiondu poste de surveillant au Conse r 
yatoire, les attributions de ce fonctionnaire de
vant être reparties entre le secrétaire et le con
cierge.de 1’Etablissement.

LE 2.10.26



4. ème COL liùb ION

Et a i en t pr é s en t s : 
C0U30UBLE, MAETIN.

Sr e s t fait exeu se r

éunion du Lundi

..DO U„ s i dent ;

M.OLIVI '

27 Septembre 1926

Îles Membres de la Commissi 
cipale un voeu émis le 10 Juin et 
de violon du Conservatoire de Eus!

Muni- 
s mixte

A la meme aa be les î.nmbres de la Commission avaient dere-ndé 
nomination drun Surveillant‘au f'onsow-' tnu’ tt-A • TTTLpIL . ' ? • 'rlae lci .miimrHrhni VabO^i e. Ils insistent a nouveau^auaourd hui rour obtenir ±a nomination immédiate de ce fonctionnaire.

.. Ton :_ Aagmgytation du -chauffeur„-
leur TZûLA^T’T^5®'VtSVldV“ sala ire du ohaufeur. eu a i attribution a cet.ouvrier d'une indemnité de vie pIiptp ti 
convient que le chauffeur du^-vc-e soit TPb-n>r4 fn-o'-i fùeie* 11 feurs de la Ville. r a^_yo..e soit retirée comme les autres chaux-

ge

f 4 O. - Conserva to i r e : Çedic î e r g e ± 
Avis favorable au maint ien~~ "jus ou 

actuel.
mi se,  la. _r e_tr a ite. - 
r au îer ’ jl-ni v le r " 1927 du Concier-

IU:.7_n°Alll?Ue.U911^Us_-L°_l)plaires : Cinquan tem îr e.- 
Transmis sans avis Administration ïiünlc ipale7

, amlSéxV^^51-1 a'.ln

““** a,lait “?ÏS.l - °'"* à J"!tl «*•*>«— 1« »«mm
OU* 146 Annexe deJJI 

a ïA v i s fa vo r a b 1 e 
icole Baggio.

Baggio : Dé nom ina t ion. - 
proposition du Conseil de Perfectionnement

n L 4 e Jeunes Pillesachat de matéri el. .■ -
Av is favôra ble. /

-A.ElNb Y.®.Ption de l'Etat pour

i48_._g_Eco_.le_.P ratique_ de Jeunus^bi 11 es 
Avis lavorabTeT" ....... " ..... . e, _VA1. Labbé.-

i4âir.„3cole Pratique de(Jlj. Secrétaire.    “
Avis favor able.

• Augm ent'a t ion du trai t emen t

. 1T JJSOjC_Stt!le_Pratique ce Jenes Filles : 
se dratelier,- ' ~ ....... .

Avis favorable,
ABS!jIETaTTPI 1 4 r une _mar tf e b—

^.g^l2_7Lj.ecrétaire de_la Direction - Congo - 
Transmis a lrAdministrât!on IdünicTpa'îeT ---------------

^ÛCt IvI®mbres 4e la Commission s'intéressent ensuite ■■ le sîtupti^le TrniT trdtestke
‘ t)0u-S6° dux tlevés de nos lycées et de rets d'honneur m étu-

dossiers des postulants est renvoyé à unediants. Lr exam en 
ult erieure. seance



Réunion

nrises

4e Commission

strati cl p.?j.e ratifie les
ions de la Co .mission sous re

paient pu etre 
d'faires ayant fait

r t spé ci al ou d *u ne,., .-- 
ni eut aire* 

T,7?J 6,TT»2*

U1

du ZZ octobre 192-6

présidence de !.. 1’ djoint Pavières.
Sont présents: 11. L. Bardou, Bavière s, Basson,adjoints 
Cnudde , Ôdô'len ,Llartin, Conseillers munie ipaux.

g° 148- Bourses et subsides
la'Commission ' examine le s demandes concernant:!0 les prêts d’hon
neur à accorder aux étudiants de 1 ’ Enseignement supérieur et aux 
élèves du Conservatoire et de l’école des Beaux arts de paris et 
de l’Ense ignément technique supérieur.

Toutes ces demandes reçoivent un avis favorable;la Commission 
const te avec satisfaction que les excellentes notes obtenues par 
les bénéficiaires de ces prêts justifient l’aide bienveillante que 
leur apporte la Ville pour la continuation de leurs études.

Avis favorable est également donné aux demandes^de bourses 
pour les établissements d’enseignement secondaire à l’exception de 
deux,les parents des postulantsn’habitant pas Bille et le père n’y 
ayant pas son domicile électoral. D’autre part,la Commission pro
pose,dans certains cas,de n’accorder que des demi-bourses en rai
son de 1’importance des ressources des familles intéressées, 
foutes ces demandes seront présentées au Conseil municipal dans 
sa prochaine séance.

149-Ecole professionnelle d’Arment1ères-pemande de bourses 
Bouclé h In dre-.
Avis ' ' de favor ab 1 e. Da Ville n’accorde pas de bourses do pension 
ni de demi-penson. Si un complément était consenti par 1’Adminis
tration, le montant no pourrait excéder le prix de l’externat sur
veillé d’une classe correspondante de nos établissements secondai 
r c s « »

150-Conservatoiro do musiquc-Rapports du service ot do IC. 1’ ’.d- 
"joint Bardou
La Commission approuve le rapport de II. l’Adjoint Bardou sous les 
réserves -suivantes:
1° Réparation des sexes pour les classes de violon.
Z6 pour le violoncelle,création d’une classe élémentaire ;

four toutes les classes nouvelles^mise au concours sur titres 
des emplois de proih-fsours.

K° I-5I- Ecole Baggio- nomination d’une secrétaire
Avis favorable à la nomination' de I-ZëTlê"Leignel,en remplacement 

de Belle Le lien
ÎP 152-Ecole 1lati-me-Cours professionnels du soir-Uodificafions. 
~—Avis favoraFTè aux propositions de' modifications ' adoptées ' par “ 
la Commission locale.

153- Ecole des aveugles de Ronchin-Pourse Debonne-Transfert
~—ta"cômmïssi'ôn”est d * avi s dTaccept F le transfort do la.demi- 
bourse accordée a l’aveugle Simon Debonne- ,pour l’institution natio
nale des jeunes aveugles do Paris,mais pour un an seulement, a 
titre d’essai.

Séance levée à 6 heures 50.

Ic Secrétaire,

D. Descarpen trios.



Cnulde, demande immédiatement 1.
1Tinaction a. laquelle; est condamnée la 
dessaisissements successifs dont

4ème
parole pour protester contre 

ou: e Commission en raieon des 
elle visa t d’etre V objet:

Ie- Les 
de 3 adjoints 
faire appel à 
mission pour

theatres oit été confiés à une Sous-Commission composée 
. h, Gnudde regrette que 1: Administration ait cru devoir 
un membre du Conseil Municipal étranger à la 4ème Corn

er faire partie.

2 - moment ou des questions importances relatives au Conserva 
sonJ? mises a l’étude, l1Administration municipale, dessaisis

sant une fois ce plus la 4ème Commission, confie l’examen de ces eues 
rions a. une bous-Commise ion dont 2 membres sont étrangers à la 4èroe 
Commission, 1J. s’étonne qu*un rapport établi par II, 1 L^d. joint Bardou 
^Pproin é pas la 4ème Commission et par la Commission de patronage du* 
Conservatoire, ait été renvoyé à un© Commission spécial© où siègent 
deux adjoints chargés d’autres services

J’e'lQtjCe la responsabilité de cette situation diminuée sur M. 
1 Adjoint Bardou qui se devait de défendre devant 1’Administration les 
prérogatives de la Commission qu’il préside.

tv Biro ou déclare qu’il lui a été impossible jusqu’ici de réunir 
une majorité^au Conseil d’Administration : la question des théâtres lui' 

crée des adversaires persévérants. On semble lui pardonner difficile
ment l’éviction de^il. Bourdette et le succès de nos théâtres qui, à “ 
l.encon^ie o. es Ine^tres cie province, font le plus d.e recettes propor- 
ti onnelleme nt aux dépenses. On m’a donné, dit-il, un "conseil judiciai
re et jô; sais- heureux de remercier a cette occasion 1 ’Adminis trat ion 
de m’uroir adjoint deux excellents collaborateurs ; les chiffres et les 
graphiques oui lur ont été produits leur ont démontré que la situation 
financière de nos scenes municipales était la moins mauvaise possible 
et qu’a cote o.e 1 ’âffort artistique auquel chacun rend hommage, une ’ 
gestion sage avait permis de réduire au minimum un déficit inévitable.

.En ce qui concerne le Conservatoire, II. Bardou a pris l’initiati
ve, il y a quelques mois, de demander l’augme ntation des traitements 
des processeurs et du Directeur. xi L’occasion. de l’inscription des cré
dits nécessaires au budget de 1937, il a été appelé à prévoir la créa
tion de classes en raison de l’augmentation des effectifs.

.La 4ème Commission a demandé la création immédiate de ces classes. 
Le Directeur du Conservatoire en conteste 1’urgence mais sa Commission 
de patronage s’est prononcée favorablement à 1”unanimité.

M.K, F.-vier es et Bardou ont donné également un avis nettement; fa
vorable, c. la réalisation immédiate de ces projets. Seuls, î:.M. T-ffin 
et Olivier sont partisans d’attendre la rentrée prochaine. M. Balavoi- 
ne s’était excusé de ne pouvoir assister à la réunion spéciale.



Après 1’exposé de ÏA Bardou, la Aème Commission demande à l’Ad
ministration de procéder immédiatement à la création des classes sui
vantes:

I°- classe supérieure de violon;
2°- classe préparatoire de violoncelle;
3e- classe préjatatoire de piano -(hommes), 

et de mettre au concours les emplois nécessaires.

Bourses et subsides,-

La Commission donne ensuite un avis favorable à l’attribution 
d’un prêt d’honneur pour le Conservatoire de 1-^ris et de quelques 
bourses d’externat pour le Lycée Fénelon, aile décide ce tenir pro
chainement une réunion spéciale où seront étudiées un certain nombre 
de questions relatives à l’Enseignement technique.

La séance est levée à 18 heures.

Le Secrétaire,

F. Le scarpentries

4 èm e Dire c ti o n ;

L’Administration Municipale, après avoir pris connaissance du 
procès-verbal qui lui est soumis, décide que la 4ème Commission con
tinuera à connaître toutes questions relatives .aux théâtres et aux. 
Beaux -Irts: la Sous-Commission désignée par l’Administration Munici
pale ne devant statuer que sur les questions qui lui seront renvoyées 
par l’Admini Strati on.

Le 23 Décembre 1926.

M. PLnNQUE



1^-/1 on
« ratifie les

,01

4e Co mm l's s ion

Béunion au 17 décembre 1926

La -séance est ouverte à 16 h. ures sous la pré si

hsson,entouré de .
il Cr

Favières,Adjoint,Courouble Vat Martin

Conseillers municipaux

Bardou,lîagheboom < t Coolen , s’étaient fait excuser'

M® 154- -col® Baggio-Bépart de ;..., Bertrand

Lefture est donnée d’une lettre de a, Bertrand, directeur 
de l’école Baggio,informant L. le Maire de sa mise a la retrai
te le 1er janvier prochain. La 4e Commission prenant acte de 
cette communication, rend hommage au zèle,au dévouement et a la 
compétence de M. Bertrand'elle regrette son départ et xormul® 
le voeu que ses fonctions soient prorogées jusqu’à la fin de 
1 ’ armé e s co lair e • 

•» ?

155-Eeole Baggio-Contr-..maîtres et professeurs
‘ Êa’^ÏF’ dbïaiïils'sion,'après avoir pÄs connaissance du rapport du
service,propose a l’Administration l’assimilation ooniplèts dob 
contremaîtres non nationalisés à leurs collègues nationalisée-.

Elle est également d’avis d’augmenter de 20 les indemnités 
de déjour et, d’études/ dont jouissent les professeurs des écoles 
pratiques$ oe quï^cWerne les cours professionnels, elle 
demande que le taux de l’heure année soit désormais fixé a 
600 Frs. „

Ces mesures prendraient effet du 1er octobre 1916.
Favières intervenant dans le débat signale que la ville qui

fa it be au c o up pour les ©niants de nos écoles publiques se doi 
d’accorder comme à Roubaix et a .’ourcoing des indemnités facul
tatives aux maîtres et maîtresses de l’enseignement primäre. 
Cette mesure,qui n’entraînerait pas une dépense bien con.râ
ble .permettrait d’assurer pour nos écoles un recrutement d cjLia .

Il"rappelle par la mtme occasion, qu’un certain nombre de 
revendication' présentées par ds fonctionnaires de renseignement 
(professeurs des cours de langues étrangères notamment) devaient 
faire l’objet d’un examen par une Commission s- cCi 1® •

N® 156- Ecole Baggio-Achat d’un appareil électrographe wje_xw 
.. . .... —................  Rapport adopté. “

w® 15 74 Eco le Biggio-Achat de machines
—----------- * Rapport adopté.

N ° 158—Enseignement technique-Cours de fil ature-Créati_og
—------------ -11 Avis favorable Z



153-Scolo pratique do jeunes filles.

î<° lô'O-Oours professionnels-nomination d*un contremaître dTaju 
Tage' " 

Avis favorable <^

>• 161*lycée Fénelon-Demande de bourse ,

Avis favor hie pour une demi bourse d’externat

TP 162- Eccles primaire-Vacanees-ff ixation 

/Avis favorsblè & e
N° 163- lycée ffénelon-Internat-frix des repas des professeurs 
ä 0 s cl as ses pr 1 ma ir e s z> / r- X ,
.......... .......................................... .............. i. >v _ . rfA Æ k* . £. .. 4 Z->

N° 164- Ecole Bollin-Cours d'angl
' Td Si : '■ . 1 j &

1® 165- lycée ffonelon-Internat munieipal-Budget

Avis favorable^. 
e. ax' c

u£k

Séance levée à 18 heures Iß
Le Secrétairep

ff# Lescarpentries



SUS - 4e 1g réunion fta 22 Janvier 2Wfr*

l’AtolaistTOticn TjPonieljale rstifie les,propositions Ce la ComiBSlea, 
B!ps i’ ■ ssie-s clécisiona qui enraient au être prises pour les affaires 
--Vfn foit l’no.jpt à. Tun rapport spécial ou d’une instruction eoapl^w. entais®

4érne Gommissi on

La séance est ouverte à 16 heures 30 
M. Favières, Adjoint.

Sont présents : 1Æ.M. Favières, Cnudde,

49 Direction.
Conseil d’administration

Oxcusé ■: M. Bardou.

JF
ment s

Z 70. - jjcole granklin ^Contremaître - Augmentation!^ traite-

La Commission donne un 
velle échelle " ■ -■
lui est présentée dans le r;

 lvis favorable à la fixation de 1
f des tr<£-itements de ces fonctionnaires 

apport, savoir :
nou- 

tolle quTelle

1ère classe ....... 9550 Fr s
Sème ri 

♦ »«nee« 8900 Frs
3ème Tf 8250 Fr s4 ème Tl 7600 Fr s5ème TT 6950 Fr s
6ème ' Tl 

o • G • « • o 6300 Fr s

—°—” Cours de travaux manuels du jeudi -
lants - Relèvement" ~ ‘ ~ 5------------ Indemnité aux surveil-

La^ Commission est d’avis de fixer 
nuelie a allouer a ces surveillants. a. 600 francs 17 indemnité an-

1L2_ 17^ ~ Cours de 1< : ngu eis vi van tes -
louée üu x or o f e ss eur s.- ~ Relèvement de lrindemnité al-

La Commission, adoptant 
1rAdministration de fixer à les conclusions du rapport, demande à

4800 Rrs par an le* 
rieurs et à 3200 francs 
r e s,

traitement des professeurs des cours supé 
celui des professeurs des cours elemental

—T!A11î,gJ3o.g. Française71 - Demande de subvention.

Avi s d é favor ab 1 e.



g° 174 - Gours professionnels -- Indemnités de Direction - Augmenta- tion’ ' - .. . _____

Avis favorable pour une indemnité annuelle de 5000 francs.

N° 175 - Semaine d7 enseignement ménager - Participation de 1T école 
pratique ~de jeunes filles.~ 7 ~ '

Avis favorable pour une allocation de I.îille francs à prendre 
sur le budget des cours professionnels,

N° 176 - .Geôle Jean Lfecé - Bibliothèque - pente de vieux livres,-

Av i s favorable.

N° 17 7 - Indemnités de logement - Demande d'augmentation.-

Rejet.

N° 178 - Théâtres - Personnel municipal - Tarif réduit.-

La question est renvoyée sans avis à 1T examen de M. le Secré
taire Gré né r al.

A[o 179 - Acole Baggio - Titularisation de K, Moreeuw, contremaître,'. - 

Avis f a vor ab le.

La séance est levée à 18 h 20.

Le Secrétaire :

K DASC-^PGKTRJDIS.



Oonm &rL.'- frocés-verbal de la réunion du 18 Fevrier 1987
L’Au; 

mission,
stration Municipale ratifie les propositions de 18 Cor* 
^réserve des décisions qui auraient pu etre prises pour
-a.isa.nt 1 ■ ob jet d’un rapport spécial

complément2ire

'éunion du vendredi 18' février

nos est ouverte à 17 heures,sous 
n, adjoint.
résents: I..Ï1. Bardou, Ravier es, 
Coolen, Courouble, I.artin et 01:

ou d’une in struct ion

icipaux.
xcu sé s : L" Ragh eb 0 om e t/Ba r di n Consoil û Jgm.ig. raton

Réunion
F° 180- Ecole Baggio-Bemme de service.

.".vis favorabTe a l^djoncti on au concierge d’une femme de
ÔHât service occupée 6 heures par' jour ;our l’entretien des locaux.

1. Cnudde- demande que pqhr cet emploi il soit fait appel 
avant fout à l’ancienne femme de service de l’école Lozart 
dont le renvoi par- la/dir ectrice lui permît injustifié.

N° 181-Bcole Baggi 0-8 ocré tai re
Avis 1 favor1 ab 1 e a T’hmpl 0i ' de la secrétaire toute la journée 

moyennant une rétribution annuelle de 4800 francs.

P° 188- Ecole Baggio-Contine
~~ Avis"favorable a la creation d’une c'-ntine dans les condi
tions indiquées au ragnort du service et en raison de la né
cessité qu’il y a de lutter conitre la concurrence acharnée que 
nous font,sur ce tcrrair/Les établissements confessionnels.

ïï° I83-3qciétés ”l-a lilloise” et ’’Jeu de balle”-8ubyention
Avis favorable à 1 ’ 01't r i d u. t i oh /d ’ u n e su b ven t ib n de 4 0(50 Ers

à chacune de ces sociétés sous réserve qu’elles fourniront 
un état détaillé de leurs recettes et de leurs dépenses, des 
recettes devront notamment indiquer le nombre des membres 
actifs et honoraires et l’importance de la cotisation versée 
par eu x.

U° 184-”Jeunesse socialiste lilloise4’ demande de subvention
Avis favorable , our une subvention de 400 fran es en r&i so n 

de ce que cette société n’a ri en touché en I9"6.
* /

î-TO 185-Iycée Ré n e 10 n- B 0 u r s e .r cormunales-00mp 1 ément.s
Avi s" f av or ab le. la Comrissfon regrette 'tout ero is que les 

parents n’aient pas été avertis,dès la rentrée d’octobre, de 
1 ’ au gm.6 n t ata on deÿ tari fs qui â^vai g se produire en cours 
d’année.
Ho 186- Personnel ensei gp^'! tpZÎôeimités du départ

Avi s”f a vorânTe.
Z /

H° 187-Bcole Rrankl in-Remue dq/s ?,rvice-
,lvis favorable 'pbhr^P^ÊS^ntatiôr c’une heure par jour 

du travail de l’aide.



H ° 188- hi c al o Bagg io- ' ■ ub ven t ion cx/ep ti onne 11g 
ivi s f av o rat ï g .

F° 189-Théâtres-8ituat ion financière au 4 e mois
T.a Gdmmis sfon prend acTo do la communication qui lui est 

faite ^'.x !.. l’Rdjoint Bardou et constate avec satisfaction 
une notable augmentation dos recettes ^^rapport a l’année 
précédente.

Po 190-Théo,trgs-Réfection ot construction ce dc-cors-I nrché
1. ol ièrëT

À vi s f avor ab le .

jcole Régionale d vo itu r à bras’ ar ch i t e c tù r e - lehat c ’ une
■■‘.vis fs vorab le .

H° 192-1alais des Beaux .Irts-Vol d’^ne fléché
----- fa,' commission prend cornu is san co du rapport de L. Theoaore 
et demande à 1’/-dmini strati on qu’un rappel, à, 1 ’ ordre soit 
envoyé au gardien Van der c ru ys son dont 1< vigilance semble avoir 
e t e e u dé f au t .

11 ° 193-Bouinitures classiques et livres do bibl iotuèt; ue s s co
la ire s-J-djudi cat ion-Cahier dos chrrges

A vis' f av dr able. n ,
IR Gnudde demande que la liste des livres scolaires^ estmes 
aaix enfants soit examinée avec soih car il lui paraît que 
leur choix n’est pas toujours fpit avec un esprit extrêmement 
laie. ?
r. Olivier d’outre part, demande qu’il soit rappele aux sou- 
mfs'sionnaïrds la loi sut lo/collusion frauduleuse en matière 
d’ad indication. . .
no p 04- c oc V té de Vois toil- V4a pé-yo dation de 1848-adhésion 
----- cotisation annuelle ds ?0
francs donnant droit ou bullp'uin ot aux publications de cette 
so c ié té. _ v' x
N' 195- Bibliothèque communal ti-.-.chat ç>c livres-un-rcne 
----- "vis favorable roui le- ren0uve 1 l^alent du marche avec la
librairie Tallandier
B° 19 6- association B ran ce Pologne-ffon d ouvrages

Ja Commission propose qu’une cpliio de la demande de cotte 
association soit adressée aux aj/teurs^intéressés en les priant 
d’accueillir f 3 vorab loment cet te- icquete.

II. Cnudde demande ou en est la qu/stion de creation du clas
ses au Conservatoire. Il estime les concours dosignv 
les professeurs doivent avoir liât dès maintenant.

1'. Bardou propose de f ire cfjX concours au mois de mai,apres
les vacances de Raques.

qprès des interventions de 1 .1,. 01 ivier,vsson 
Commission demande à l’administration de vouloii 
de ses plus prochaines seances, rxxer d’une i^çon 
la date de ces concours qui, à son a vis, ne doit 

ot Coolen,la 
bien, dan s une 
définitive 

pas dépasser
lo mois de mai.

la séance- est levée èr 19 heures 05.
Bo Secrétaire,

P. Dsscirpentrios



iV' 4o Commission 

Réunion du ‘?9 avril 1927 

la sé unco est ouvorto à 17 heures, sous’S^L^e-idoncc de 
l.cnsiour Favièros, Adjoint.

Qont présents; 1 .11. .Duvières,Coolen, Couroublo ,1 œtln et 
Olivier..

Excusés :I.l.I?♦ B^rdou c-t Hasson.

I97-?édér?.tion dos Amicales Iniques-Peto fédér lo de I ontpcl- 
1i or-feubvon t i on —

Avis' f a v or ab 16 pour uno subvention exceptionnelle de 4000 
francs,à prendre sur lo crédit ’’Encouragement aux sports”.Ce 
crédit est do- 50.000 francs ;u total; il no pourrait suppor
ter une subvention plus large •sans causer préjudice à celles 
qui restent à attribuer aux sociétés spor tivc-s, eins i qu’à la 
section des sopau rs-ponpi ers et à li sélection de l’Tïnion 
des Sociétés de gymnastique.

19 8~L1 is s i on 1 ai'q ue f ran cai sc-(,.ubyc-n t ion
tvis défavo r-F1 o : Iss oeuvre s la i'qu g s 1 oc. il -s s uf f i s an t, à 

absorber les crédits disponibles.

19^-Pondation Victor Hugo-eubvontion
- Avis favorable à 1* adhési on de la ville commo membre per
pétuel moyennant une cotisation une fois donnés de 200 francs

200-L.aison de la Chimie-Qubven tion
”r Avis favorable pouf une subvention de 200 francs.

♦

201-ldnseignement de Di coopération
~ Av is î avo r ab 1 o pou r un u sub v en t i o n de 500 francs on raison 

surtout des services rendus mix lillois.

202-Groupc du Buisson-Inscriptions
Avis ïavorablc pour los appel lati ons ’’Earccl Bombât” et 

” In a to 1 e Bran co”

203-Dirgcteurs et Directrices d’écoles-Instituteurs et Institu- 
tficGS-ïndomniié de logement

Ivi s f av or ab 1 e pou r 1 e s ind smnit és suiv an tes:
Instituteurs c-t institutrices célibataires 1200 Vrs 
Instituteurs mariés sens enfant 1500 Brs 
Instituteurs mariés,institutrices et institutrices 
veufs ou divorcés avec un ou plusieurs enfants 1800 Br s 
Directeurs et Directrices non logés 2.4-00 Brs

2Q4-Tycécs-1 isa hors classe
Avis f av o r ab 1 e.

L. B--vières soumet à lu Commission les bulletins trimestriels 
des élèvos boursiers du Lycée B :d dhc-rbo. D’une façon générale 
les notes do cos élèves sont satisf-ai s "ntes. Copondant quatre 
d’entre eux,qui ne semblent pis feire c■ g efforts suffisants, 
seront l’objet d’un rapj ol à l’ordre. vu cas ou des progrès 
sensibles no sor iont pus constatés au dernier trimestre de 
l’ année sco luire-, 1.os bourses no seraient pus renouvelées à 
lu rentrée pro ah ïi ne.

11. Cool ..n émet lo voeu quo le s'lut olyiip ique ,pr :ti-.ué par 
nos grou^ ©monts d’éduc >ti on puysiquo et qui ross omble trop au 
salut fùcisto,soit modifie ou remplie' ; '.r tout autre signe. 
La question sera posés à la Fédération dos Amicales laïques.

Séance levés à 18 heures 50. Le lucre taire-,
F. Dosearp e nt ri



I8II - 4° Commission - POV„ des réunions des 24/9 et l/io/l927.
LAdministration Municipale ratifie les propositions de la Commission 

sous réserve des décisions qui auraient pu etre prises pour les affaires 
ayant fait l’objet d’un rapport spécial ou d’une instruction complémen
taire.

L Administrât! on Municipale décide en outre que la Commission des 
Débuts sera'composée de la même façon que l’an dernier.

Da 4ème Commission » - ü« u t.
bre 1927, à 16 heures, sous la présidence oe i... 
Maire.

Conseil R6uÏÏn pifeSh '

p , o?, .'-lu. j ~

étaient presents : V.M.. Bardou, Masson, Tarières 
Cnudde. Devemay, Martin

Stalent excusés: M.II Ragheboom, Adjoint 
Olivier Bardin.

ïï° 205.- THB-iTRTS l.MNICIr-hA.-

Ad jo int s ,

a) La Commission donne 
les appartenant aux abonnés 
le Prance, conformément aux

avis favorable au stationnement J?.e s automobil 
ou aux spectateurs du Grand Théâtre, rue Anato 
renseignements fournis par IA le Commissaire

Central.
b) La Commission donne 
Legrand et Reubrez, en

avis défavorable aux ûemandePMép?hlatr?s7 
ce oui oonoeme le PPVPMAT Ri en avtiti concerne le programme o.es 

elle estime que, si une concession a
connu les avantages et les inconvénients av»nt la sic

D’autre I®rt, en ce qui concerne^.^ | im"r’ono?ole de vente de pro- 
essenttellement populaire, .  - , s plaint aujourd'hui de ne pas
K“5loh^éacl^ffiAAt^hidnù réclame, de prendre toutes dispo
sitions pour qu'il en fût autrement., 

 
.» pTUrtlUS'ïïïS" -S.’"“ïoln

K's:; svus ";“sÇr«s=irtyi
„ o?-!»«» âæ: p”s St«™v» *»»•

p .aitt. P>r-Ua'r.’î'a 4ïïVS. tl««.»“Sdes ingénieurs du uorc de la !r^n -, tituQ un gros danger pour le 
sont dans un état tel que s en i» devra intervenir pour que
>esSappIrkls ^nVl^foSiornement est indispensable, soient mis au 
C 8 t) G4* p f J Cv 1 U J—u

point.
J‘ e) LîOYBNS BD TRooOhaRI^r , .Fn-nnincier des Théâtre municipaux

11 îe Receveur Hunicïpal, que l'art. 50 du cahier
des avis pris aupies ae t, •
deS ATMor^' elemt, Æ les masses soient payées directement par 

pi IIU.’UX L
la Ville sur états émargés.

f) DT COR 6 » z>-v.+ onnnpl soit fourni par A. î,iO itère,
K. Cnudde d9“anâ® ^AMAstïfil- le traitement de‘ 13.000 frs qui 

Conservateur des aecorê, pour j
1Ui Toe^St, la Commission désirerait qu'une entente intervienne ....

été donnée

concerne M.

A. Reubrez 
olgnature.
le?' Théâtre Sébastopol

don1



entre la Sème et la 4’ème commission au sujet des décors et de leur équi
pement, afin que dans les prévisions budgétaires prochaines, il n’y ait 
pas d’equivoque sur l’attribution des crédits» 
AS3ÜWTCEdes. ARTISTES.

Après une longue discussion à laquelle prennent part, m.M. Dever- 
nay, Gnudde et r'rady, la commission émet un avis favorable à ce qu’un 
contrat soit passe avec une Compagnie d’assurances couvrant les risques 
civils, de la Ville en cas d’accidents pouvant survenir aux agents du 
theatre qui ne sont pas assurés par la Direction, conformément au cahier 
des charges.

A* Erady demande, comme cela se passe dans les grandes scènes 
de province, que le public soit également assuré.

Da Commission cm&igs m. rrady ce lui xournir o„es renseignements 
précis1, sur ce point particulier qui sera examiné dans une prochaine 
seance»
ALDE-EDEC T RIO .1ER.

La Commission d.emande a l’Administration municipale de vouloir 
bien designer un aide-electrie ien ali théâtre Sébastopol,en remplacement 
de K. Chevalier, admis à la retraite 
SALAIRES des IA1C HI LISTES.

Apres intervention de lï. Gnudde, la Commission donne un avis 
favorable à l’attribution des salaires suivants r

Brigadier machiniste ? 4»70 de l’heure
Machiniste g 4.00 de l’heure
Aide machiniste .... ?X5 frs par représentation en semaine
Ces salaires sont doublés pour le dimanche
Le chauffeur auxiliaire du Théâtre Sébastopol est assimilé aux 

aides machinistes

206 - EC 01L H3CI OVALS. D Râgg HITECT HRD
s Payement par les élèves du supplément du transport des- envois 
a Paris.

Avis favorable

207 ~ EHSEIGHÜS^ITT PRIMAIRE SUPERIEUR.
Ecole Supérieure Eranhlin -Voeux du Conseil de Perfectionnement 

Reconstitution des laboratoires - Avis favorable
Acquisition d’une machine à écrire - Avis favorable
Crédit des ateliers ~ Avis favorable pour le doublement en 1918 du 
crédit de 6.500 francs inscrit en 1927.
Réfection du mobilier scolaire - Avis favorable.

208 * ElTSEIGWmiT PRIMAIRE,
Personnel enseignant. Indemnités de départ - Avis favorable
Augmentation du traitement de ÎL Blareau, professeur aux Ecoles Des
cartes et Montesquieu

La Commission estimant qu’il est nécessaire d’élever ce traite
ment croit indispensable d’accorder la même faveur aux professeurs des 
écoles payantes Rollin et Louis Blanc

A cet effet,elle propose de porter de 800 à 1.000 frs les trai
tements attribués à ces professeurs et ce à partir du 1er Janvier 1928

209 * PWIER des EC0LE3 ^LAIQ.UBS.
Reconnaissance d’utilité publique - Avis favorable
Augmentation de la subvention. Avis favorable pour une allocation com
plémentaire de 3.000 francs pour 1927 et pour une subvention de 15.000 
francs pour 1928.

210 « ECOLE. MGG'IO ~ GALTIM«
La Commission insiste auprès de l’Administrât ion Municipale pour



que soit réalisé au plus tot, le projet l’édification d'une cantine 
destinée aux élèves de l'Ecole Baggio, dans la. cour de l’école Pape 
Carpentiern

, les études nécessaires ont été faites par le Service des 
Travaux, et il importe, d’une façon urgente, de passer à leur exé
cution à laquelle est liée la prospérité de notre Ecole pro tique 
d ' Industrie.

211 - ECOLE ERATIW DE JEUNES PILLES. -
~a7”"?'Ttfiüûtibn-"'de la bourse Valentine LABBE - Avis favorable.

b) Maîtresses non nationalisées - Avis favorable.
c) Augmentation du traitement de la Secrétaire - Avis favorable.

2127 1 GOHRS , PROFESSIONNELS.
aj Electrification des locaux occupés par le cours de coupe, Place 

'Philippe de Girard - Avis favorable.
d) iugmentation-du traitement de LL Buyse, Professeur de tissage - 

/.vis défavorable -
e) Cours de technologie - Dessin du batiment,

La question revient à nouveau devant la. Commission. Après interven
tion de LLLL Cnudde et Devernay, un avis défavorable est donné à la 

création de ce cours, qui semble faire double emploi avec le Cours de 
technologie donné à l’Ecole Baggio.

213- ENSEIGNEIUNT SUPERIEUR.- Bourses remboursables.
La~Commissi on donne un avis favorable à l’attribution d’un certain 
nombre de prêts remboursables, conformément au règlement.

A ce sujet, une liste des prêts d’honneur consentis en I920/eI 
et qui n’ont pas été renouvelés a été présentée à la Commission qui
est d’avis qu’une lettre soit adressée aux intéressés pour leur 
demander le remboursement de ces prêts.

21enseignement SECONDAIRÈ-
La Commission donne un avis favorable à l’attribution d’un 

certain nombre de bourses pour le Lycée Faidherbe.

IL Ravi ères demande que dans certains cas intéressants, des 
bourses soient accordées aux enfants qui n’ont pas atteint l’age du 
certificat d’aptitudes.

La Commission est d’avis que ces bourses soient attribuées à 
titre tout-à-fait exceptionnel après enquête très approfondie sur 
la situation des parents.

Le SECRETAI?/

DESGARPENTRTES.



PRESENTS : LL". Bardou, Bavières, Coolen, Cnudde et Martin.

EXON SES : W. Courouble’, Devemay, Olivier, Masson et Ragheboom* 

-ABSENT : M. BARDIN.

assistent à la réunion : LP. Brady, Directeur des Théâtres et Descar- 
pentries, Chef de la 4ème-Direction* 

^10CES-VERBAL.

Le procès-verbal de la' réunion du 29 Décembre 1907 est avorté, 
après, que E. Cnudde eut demandé quTune copie des procès-verbaux soit e: 
voyée aux Membres de la Commission cornue celà se pratique cour les 
Membres de 1’.Administration.

THEATRES MUNICIDANX. - Direction -
L1 Administrâtion ayant renvoyé à l’examen de la 4ème Commission, 

le problème de la désignation du Directeur des Théâtres celle-ci, ■ 
dans sa séance du 29 Décembre 1927 a retenu, en principe, la candidate 
re Brady,.sous reserves des conditions à faire à ce dernier et des 
modifications qu’il croirait devoir lui-meme être apportées au cahier 
des charges.

Ivb Brady ayant manifesté le désir d’etre entendu par la Comrnissioj 
a été convoqué; le Président lui donne immédiatement la parole.

LE Brady demande d’abord qUe, quelques modifications de détail 
sMont apportées au cahierjles charges,, et notamment aux articles 4 
à 10 ( Affectation des Théâtres - troupes ( Orchestres - Choeurs.- 
Ballets etc.....). Le cahier des charges ne prévoyant en effot qu^une 
seule troupe et qu’un seul orchestre;
a l’article BQ, il rappelle ses précédents demandes relatives à l’as
surance des artistes et du public; cette question devra etre réglée 
avant l’ouverture de la sei on prochaine.
L’article 40 ( location de salles) devr? £tro mis en harmonie avec 
les tarifs actuellement demandés.
è l\a^ticle 50, M. Brady d’accord en celà, dit-il, avec M. le Receveur 
I&^Xcîpfil denupde ■'’lue les masses soient payés directement par la Vil- 
j-... ceci cour faciliter la Trésorerie d^s Théâtres, les intérêts 
d-/ la Ville étant sauvegardés.
à l’article 61 il demande la réduction à 10.000 Brs du cautionnement 
exigé du Directeur; la constitution du 1er cautionnement de 25.000 Brs 
lui ayant été trè,.. onéreuse.

La Commission donne un avis favorable à toutes ces modifications; 
pLe cahier des charges ser: d’ailleurs l’objet d’une révision complète.

M. Brady expose ensuite, à propos de l’indemnité de. Direction, 
que lorsqu’il fut ^oramé pour la. 1ère foie, il y a 4 ans,Co-Directeur • 
des Théâtres avec N. Bourdette, une somme de 72.000 Brs leur était ' 
attribuée par moitié pour la. Direction d’un seul théâtre. Il indique 
à la Commission que ce nombreux faits divers lui incombent-et-dont il 
nej peut être fait état ch compte d’exploitation ( location de taxis



cæmmunications téléphoniqes etc  il -ajoute eue Lille est la seule 
Ville de France ou il nTy ait quTun Directeur pour deux théâtres.

Il laisse la Commission juge de l’importance de 1 indemnité à lui 
accorder, l’assurant que, quelle que soit sa décision, il continuera 
a apporter dans ses fonctions tout son dévouement et toute srn activité.

La commission, après que L. Frady se fut retiré, délièèro sur la 
quest ion.

1Junanimité> elle decide de proposer e lidministration que
1 indemnité' annuelle à attribuer à II. Frady soit fixée à 70.000* Frs 
en consideration du travail considérable que nécessité la Direction 
de nos deux théâtres. ' jxxwbbiou

M. Frady rappelle en séance est mis au 
tion; il en "remercie la Commission.
s Mr, avant de lever la séance tient à adresser ses éloges
a Fra.iy, pour la façon dont il a él-vé et maintenu leniveau artis 
tiques de nos scènes municipales ” Nous voulions montrer, i --clare-t-ïl 
qu une municipalité ouvrière n’était pas insensible aux choses'de l'art 

"et que sans ce domaine, comme dans les autres, elle =teit capable 
”en1estI’liteb0!?ietlDtS?Sn?; ave® VOtrH collaboration, la. démonstration 

en est fc.ite, j tenais a vous en remercier particulièrement. n

ourant de cette propos!-

TT

Bardou avant de

Nous voulions montrer

culièï

La seance est levée à 18 heures 20.

Le Secrétaire,

F. DDSCdlDDBT ÎIDS.



de K REUNION DU 21 JANVIER

\
4ème

COMMISSION.

à -i ie nTÔ .1 es —em^_re&- 4è ^°'®mission se sont réunis
a , Hotel-de-Ville le 21 Convier 1028', à 16 heures, sous la 
présidence de .4. BARDOU", i. d J oint.

n 2B^.^ilng,s e s : M... .1. Bardou, Rivières, Masson, Cnud.de, Courouble, 
Coolen, Martin. ’

- Sont- excusés : M.M. Devernay, Olivier, Ragheboom.

absent- m. Bardin.

' ■ ■ . ■... j. . . g . .. .ri but i org_sco_lc t s- t i on. - Lecture
es donnée dTune communication de l’inspecteur primaire demandant 
1 augmenté tion de la retribution scolaire des écoles payantes 
qui est actuellement de 10 ærs par mois . Cette demande est basée 
sur 1 o ugmenta tion des efiectiis dans ces écoles, qui outre les 
etudes surveillées assurent aux élèves cinq cours ispéciaux (an
glais, allemand-musique, gymnastique, dessin et travail manuel.)

ost ensuite donné communication d’une lettre de I. Martin 
conseiller .luniciprl; oui déclare s’opposer à toute rétribution 
dans- les écoles^rimiires pour assurer“ l’application dans son 
®'■ ?rj_t de I-.. moi sur l’instruction primaire gratuite et oblige —

4n_J12.2.1ôn-en. son^n impersonnel et au non des Délégués cantonaux 
du canton bud, se declare partisan de l’augmentation demandée 
4.r 1 Inspection ica dé. ni que pour les raisons exoosées osr elle; 
bien plus, il demande l’augmente tion du nombre dos écoles payantes

_l!__2a4AÈ2_“ demande également le maintien des écoles payantes 
et 1 csugnente tion de la rétribution il est d’accord avec f. "artin 
sur le principe de 1< gratuité pour tous, mais U ne convient 
pös, ajoute-t-il de brusquer actuellement les choses en raison 
de l’ac tivité déployée pur les écoles congréganistes.

Résume 4e débat, propose d’accepter cette augmen- 
picn de le- rétrioution quitte à envisager dans 1’. venir, la 

création de cours i- cult, tils dans nos école gratuites.
Un ce^qui concerne l’Augmente tion du nombre des écoles payan

tes demandée par -i. Coolen, la. question sera examinée avec le 
Service et l’inspection ..Srimaire.

1 4*.. Martin- se rallie a cette proposition.

en résumé le. 4e Commission demande à 1’ Administration de 
vouloir bien décider que 1< rétribution scolaire payée dans, les 
.uCèles pc-.yantes soit portée a 20 x-rs pa r mois à partir du 1er Oc
tobre prochain, l’année scolaire étant trop avancée maintenant 
pour a ppliquer le nouveau ta rit. ■ • ' \

II-Educa tionphysique - Local du Vieux Lille.
Le 4e Commission cha rge Vandenhende et Je sc*'-reentries de 

visiter IVncien local de l’Dconom t . ux Halles ux4ucr es et 
o.e rendre compte de son utilisation éventuelle pour les Cours 
d ■ é duc ati on phy s i q ue .



III- -Icole_ Bc'ggio- Cantine-
Le 4è Commission donne un s vis il voroble . ux marchés à 

passer avec 1; maison Lesur pour 1< fourniture de viande.

IV- UM 1 othèque comnunele-
1- 4è Commission donne un avis favorable ou marché à passer 

vec le Librairie Taillandier pour la fourniture de volumes.

V “ Théâtres- décors Lngc-^e ment de dé pense s%
La 4è commissi on donne ■ a vis if vorable~'âux dépenses propo

sées étant entendu qu’une Sous-Commission composée de u.,1.Bardou 
vibres, Cnudde et fortin procédera à 1? réception.

ance levée à 18 heures.

Le crétaire„
BLdCxiRrLLTTRIlé



et Martin
S on t p ré s e nt s s H eLl .

Sont, absents s H. H »

Ravières, Hasson? Ad.joints 
Ônudde? Coureuble, Devernay, 
Bardou, Ragheboom, Adjoints 
Burdin, Coolen?et Olivier

En ouvrant la seance? lu favieres se 
mission pour adresser à la famille de.tu 
rétablissement de leur Collègue et Ann.

fait l’interprête de la Corn- 
Coolen, les souhaits de prompt

Lecture est donnée des différentes décisions de 
Municipale relatives aux avis de la 4eme Commission.

I5Administrât ion

THSATRESADECO.W - ... ,
H* favières donne lecture du^rapport concern-mt la 

décors pour diverses oeuvres données récemment» ,
Il ajoute z ue diverses pièces n’ont ete jouees que 

fois cette année? mais que lesdits décors servironu les

création de

très peu de 
années suivantes

pour la reprise de ces oeuvres» s
Ma Cnudde proteste contre la maniéré de ,procede ’r^pour la.consuru 

tion des décors et demandé qu’il soit proceue.a une 
la fabrication des décors^ et que la sous-commission 
dernière réunion procédé a leur reception.

H. favières fait observer que la nomination de 
chargée de la reception a été faite posterieurement 
décors des pieces suivantes 2 L ^ Basoche?

adjudication pour 
nommée lors de la

la sous-commiss ion 
à la livraison des 

e Espagnole? La Habanera

et Barbe Bleue. . . . .. n
Après discussion? II. Cnudde dem. nde la remise a humaine et la . 

convocation à la prochaine réunion de i.X frady et Moliere pour expli
O cl *t 10 Ï1S •

En c e o ui concerne la confection du decor de Tanhauser, 
que ce trava.il soit compris dans la prochaine adjudication.

il demande

—ÿavïé'rds donire lec'tiïrT'de ,1a lettre de l’Inspection Académique? 
conceSWéaUon de nou-relles classes aux.3col.es sus-ho^ées

La Commission demande le renvoi d’urgence a la Commission o.es tra
vaux, cet agrandissement figurant au projet de budget de 1928»

AmMB-WATLOn de l’IHDEHHIlu de LOGEAI duj?^^^
ffavieres donne connaissance du taux des indemnités de logemen u 

pajœes au personnel enseignant dans différentes grandes villes, notam
ment: Strasbourg? Toulouse? Caen? .Amiens, Alger, Roubaix, Tourcoing et 
Paris, et donne lecture d’une lettre de lu federation des familles nom
breuses.

Il propose les chiffres suivants :

Célibataires
Instituteurs et institutrices mariés 
sans enfant
Directeurs et directrices mon 
logés

Pour les Directeurs, Directrices, 
mariés avec enfants, il accorde ICO frs

Taux actuel 
"1.600 f »

1.900 fi

2.200 fe 
Instituteurs et 
par enfant âgé

Taux projpq_s;é
1,600 f

2»000 f.

.<.? » 4 0 0 1. .
Institutr ices 
de moins de 18

ans



M. Favières 
1T A dm i n i s t r a t i o n 
nerait, après la 
de logement.

declare cue si cette 
Unnicip alo , la Ville 
Ville de Strasbourg

proposition était acceptée par 
de Lille serait celle qui don- 
la plus élevée des indemnités

0 IADE S de d an se e t d* * * * * * * H. 1 * K.7 d uca t i_q n P hy s iq ue
Favières donne lecture d^une lettre des Tères Olympiades de 

danse demandant un prix de la Ville de Lille pour les prochains con
cours; à l’unanimité, la Commission donne un. avis défavorable à cette 
demande.

Amicale FRAMLIF -Médaille c 7 Or
Après lecture de la lettre de 1’Amicale Franklin, la Commission 

décide de donner un avis fa-vorable à'la 1ère solution (Achat d’une 
médaille par la Villeô

En ce qui concerne les autres solutions, H. Cnudde propose le ren«» 
voi à la Sème Commission.

Amicale FR^NKLIÏÏ - Salle des Fetes
II. Favières donne lecture de la réclamation de 1’Amicale Fran

klin en ce qui concerne la salle des Fetes.
La Commission donne un avis très favorable pour le remboursement 

des dépenses engagées par 1'Amicale et le maintien de la jouissance, 
par ce groupement, de la salle dos Fêtes,

pour le 2ème paragraphe (travaux de remise en état} elle on de
mande le renvoi à la Commission des Travaux.

Lycée Fénelon - Hurehé Cambay
La Commission donne un avis favorable à la passation d’un marché 

avec la liaison Cambay, poor la fourniture de livres classiques néces
saires au Lycée Fénelon r endant 17année 1928.

Enseignement primaire - Accideni: au G-ymnase _
La Commission après lecture de la lettre de II. Demeulemeesters 

et du rapport do H. .’Descarpentries, demande le renvoi au Comité de 
la caisse des écoles pour 171 attribution d’une indemnité aux parents de 
l’élève blessée.

Cours municipaux de fis sage - Indemnité à_I 1___3 uysse ~
H. Favières donne lecture de la réclamation de M. Buysse profes

seur, concernant l'indemnité qui lui est allouée pour ses heures de 
cours.

Après discussion. II. Favières demande dê passer au vote, soit 
pour le maintien de 17 indemnité de 2.400 Frs. soit pour l’augmentation. 
Pour le maintien de l'indemnité de 2c400 frs 4 voix et 2 abstentions.

La Commission déclare donc le maintien de l’indemnité de 2.400 Frs 
allouée par arrêté du 19 Juillet T927,

Ecole. Baggio - CnimUE
’ La Commission donne un avis favorable aux marchés à passer avec 

les maisons suivantes; Brasserie l’Avenir - Coopérative l’Union de 
Lille - Bancoisne pour la livraison des denrées nécessaires à la Can
tine Baggio.

Ecole, Baggio - Remise à neuf do l’outillage
K. Masson donne lecture d van devis établi par la Maison Gronier, 

concernant la réparation do divers outillages.
H. Pevernay demande si l’on s’esr inquiété de prendre des prix 

dans d’autres maisons? Sur la réponse négative do M. 1’Adjoint Masson, 
la Commission donne un avis favorable pour ces réparations, sous réser
ves que les devis demandés dans d'autres maisons soient soumis à la 
Commission.



gcglg Baggio - CoKstrcctiop de le Cantine.
our. Ite d emu nd e o. o J.Jçusson,. la Commis si en prie 17 Administration 

de vouloir Dien hatei la construction de lu cuisine et du réfectoire 
de la Cantine Baggio,

3cole Baggio - Behänge de matériel.
no Commission donne un avis favorable à lréchange des machines 

electriqv.es conformement :;u devis nresenté

ÜOMSBRVifOIRB.
L.Cnudde demande pour quelles raisons,, sur 1Taffiche de lrouver

ture des cours du Conserva to ir e il a 'te rorb-- "° loc? -Q -
classe prépara oo ne le aioloue ...’Lie étaient admis iusoue l7â-ye 15 ans alors que le règlement porte corn« limite d’hge 17 Îm-“L sjo 
te aussi que la Commission de patronage et de surveillance. n7a aucun 
ordre ni instructions a donner à la Lèmc Commission^

3'n? Jottre adressée ou Jirecteur pour que soit rectifiée 1£ 
limite a age et que les règlement et statués soient adressés à tous 
les membres de la Commission,

Conservatoire - .Augmentation des Brefesseurs 3
KCnudae demande •?, quel point en est~a question de lr&ugmenta- 

tion des professeurs; cette question passera à une prochaine séance.

f inde seance , lî,CnudQe demande que les proces-verbaux des 
reunions^ ’.ainsi .que ^lu copie des rapports soient envoyés, avant la' 
reunion a tous les Me? bres de la Commission pour permettre inétvde 
préalable des affaires.

Commission fixe la date de la prochaine réunion au Samedi 24 
Mars a ^6 heures avec convocation de M.Iuj’rady et Molière pour la 
question décors.

La séance est levée à 19 heures 30.

Le Secrétaire,



di
Les membres de la 4eme Commission se sont réunis à 1'Hotel de Ville 

es, sous la présidence de H. l’Adjoint BARDOU 
A tX MD0Ui MASSON, CNUDDE. COU R OU BLE ' DEVE RNAY 
FAVRERmS, RAGHFBOOM COOLEN , ’
BARDIN OLIVIER .

24 î.'ïars à 
Ht aient 
Excusés 
Absents

present
1e same—

MARTIN \
iv

et DESCWENTRIES^ch^^o^- Aèm^D^ M^icipaux, MOLIERE Conservateur des Décors 
, one. de .La 4eme Direction assistent à la réunion

Le proces-verbal de la dernière réunion est adopté sans observations

—Théaurps JjuniçjLpaux. Questions diverses

-------- ^Bteccrs_0^ Lecture est donnée du rapport 
qui a été renvoyée pour nouvel examen lors de la 
port inclus) .

du Service 
réunion du

sur c ette
14 liars (

questi on 
voir rap-

Au sujet du Marché-Molière M, Cnudde demande ’ ou'à. 
m de ne son, faite sans que lies projets et devis aieÂt^té 

ommission pour avis et transmis ensuite à l'Administration

1'avenir, 
présentés
pour décision ,

aucuno com- 
à la 4ème

Il en est ainsi décidé et 
à la passation d hin marché avec M

T o p , . .
art les de decors oour la 

"l’heure espagnole " la "Habanera 
2e DéCors du Tanhauser (en c<

sous cette réserve, un avis favorable est donné 
. Moliere pour les travaux ci-dessous :

’’Basoche " le ballet de "la Korrigane "
° • ..................................................... 250.COI 15

ours d'execution) «  45.000*

Le montant de la dépense sera............................. 7c rc• * • • • • « 9 x_AJX X O
prélevé sur le crédit de I50üC0O frc. inoPr4+ x x

1rs inscrit a cet effet au Budget de 1928 .
—lïiî—D_nudde expose ensuite qup 1 ' ad-inH-i 00+0 

plus d'avantages à la Ville e^ créânt~Ls~7----- -ALAAAHcpu r s - offrirait, à son avis,
' sauvegarder le point de vue artistique- le «AT' °! qU1 n'emPeoherait pas de 

toutes les garanties habituelles les' aâjudiFüFs da plus,

jl», Molière déclare qu

dé c or at eur s pe cia
concurrence ne donnera pas de résultat 
décorateur spécial : leur 
une école de décorateurs
Bruxelles egalement

il s'agit ici d'une spécialité et que l'appel à la 
•eerutLLLsSe'faLP PA Srandes Soànes ont leur 
îAOV Y 6n Pranoe> à Bordeaux où il existe 
>-■ -> i le, Alger, Calais possèdent leur décorateur

Il e^TÿPea eollaborationQQo II hlolierLeÎQ'T T'A d’™e adJudi°a+-ion . 

ssde un très bon esprit, une besogne excellente h 4+z J,Pldea machinistes qui pos- 
tique avec le 3atci constant de ménager les deniers de ifville 8rti’"

C'est ainsi que le tarif deq +
nies par K. Molière a été déolaT TfÈrteurTAS- ’ ’ t0Ue' St° —
serva.ee de la vérification; d'autre part grTe FAT °Hiclelles Par le 
plus paye , depuis longtemps, de quarts â'£urestunAéA/“ nté de tous, il n'est 
pgnaler aussi que grâce à de savates conSXAb°"

J-ors de certaines renriqe^ -a.. ’ 1 a ete souvent
reprises ou creations, la construction de dé-

possible d'éviter 
cors nouveaux



M. Frady en profite pour signaler la nécessité de l’exécution de quelques 
panneaux pour le Théâtre Sébastopol. Il soumettra d'ailleurs d’ici peu de temps 
à la Commission, la liste des pièces à monter et pour lesquelles des constructions 
nouvelles seront nécessaires .

N. Molière présente un projet de réorganisation complète du service "Décors 
Ce projet sera dactylographié , envoyé à tous les membres de la Commission et dis 
cuté dans une séance ultérieure .

La Commission t pour clore le débat, e st d’avis d’écarter le projet d’adjudi
cation-concours et de continuer à traiter de gré à gré avec H. Volière, étant 
formellement entendu, comme il est dit plus haut, qu’aucun travail ne sera commen
cé sans que le devis lui en ait été préalablement soumis .

Travaux d'inter-saison - Maintien d'une équipe de machinistes

Avis favorable est donné au maintien d’une équipe de 7 hommes pour effectuer 
les travaux suivants, classés dans leur ordre d’urgence :

O. Marouflage des décors
P. Continuation des photos pour le Catalogue
Q. Petits travaux de réparation à la Machinerie .

Après intervention de M. Cnudde le salaire de ces hommes est fixé à 4 frs 1 
l'heure (Salaire en cours de saison : 4 F 70) La dépense sera prélevée sur le 
crédit "Accessoires de décors: 50.000 Frs "

C» - Travaux divers

Avis favorable est à nouveau donné pour la transformation de la balustrade 
de 1'Orchestre du Grand^Théatre et la révision du plancher de scène à Sébastopol 
Ces travaux ne peuvent etre confiés qu'à des entrepreneurs .

D« - Commission des débuts - Voeu

A la demande de II, Cnudde la Commission émet le voeu que les délibérations 
de la Commission des débuts lui soient régulièrement communiquées.

ZZ_,..’T. Institut départemental à Ronchin - Bourse. Bourbon «-

Avis favorable .

La prochaine réunion est fixée au Samedi 14 Avril 1928

Le Secrétaire,

F. DESCARPENTRIES .



Théâtres - Décors

Marché Molière Lille, le 10 Mars 1928

R A P P 0 R T

Dans une de ses dernières réunions, la 4ème Commission a donné un avis 
favorable à l’exécution de différents décors, demandés par le Directeur des 
Théâtres, pour Ie création de différentes oeuvres qui ont d’ailleurs été données 
récemment au grand théâtre : La Basoche, 1'Heure espagnole, la Habanera, le 
Ballet de la Korrigane .

Ces décors pourront etre examinés quand la Commission le désirera, par les 
membres de la sous-commission désignés à cet effet .

Le montant de la dépense engagée à ce jour s'élève à 30.001 Frs 15 à préle
ver sur la première moitié du crédit de 150.000 frs inscrit au Budget primitif de 
1928 pour la construction de décors nouveaux et la restauration de décors exis
tants .

Il reste à exécuter, pour la saison prochaine et avant son ouverture,, le 
décor du "Tanhauser dont la dépense peut etre évaluée à 45.000 frs environ; 
si la mise en chantier de ce décor est décidée, la première tranche du crédit , 
soit 75.000 frs se trouverait absorbée .

Dans une réunion précédente, la Commission avait décidé de procéder à une 
•sorte d’adjudication-concours , pour la construction et la répa.rati'orr des décors, 
étant entendu que U. Molière serait admis à concourir ,

Les délais nécessités par la préparation de cette adjudication, établisse
ment du cahier des charges, publicité, etc .... ne permettront pas la construc
tion par le nouvel adjudicataire du décor du "Tanhauser ’’ pour l’ouverture de 
la saison prochaine . C’est dès maintenant que devrait en etre passée la ooramande.

Dans ces conditions, la solution suivante pourrait etre envisagée :

H. Molière serait chargé de l’exécution du décor du "Tanhauser ” ce qui, 
avec les travaux exécutés à ce jour, représenterait un marché de 75.000 frs à 
passer avec ce fournisseur ( SO.OOj Fr, 25 ? 45.000 ) somme égale aux prévi
sions budgétaires pour la première partie de l'année 1928 .

Une adjudication-concours serait ensuite faite sans délai pour une ou plu
sieurs années à partir de la saison I988-I929J H. Frady , pressenti, devant éta
blir d’urgence son programme-dé cors .

Cette question de décors devra d’ailleurs'etre évoquée à nouveau devant 
la 4ème Commission en présence du Directeur des Théâtres, conformément à la dé
cision de 1’Administration en date du 21 Janvier I928”pOur qu’à l’avenir, dit 
cette décision, il ne soit plus entrepris de décors devant servir pour de rares 
et uniques représentations " .

Le Chef de la 4ème Direction,

F. IESCARPENTRIES .



\ ^ème COMISSION

Procès-verbal de la. réunion d'u;.7 A'vri-l:J9r,8

Messieurs les Membres de la 4ème Commission se sont réunis 
le Samedi 7 Avril 1928, à 1’HÔtel de Ville, sous la présidence de 
M. MASSON, Adjoint. .

Etaient présents ■: MJI. Masson, Cnudde, Courouble, Devernay,
Martin

Excusés : M.K. Bardou, Favières, Regheboom, Coolen,

Absents : M.M. Bardin, Olivier.

Assistaient à la réunion : M.M. Lecouffe, Directeur de
l'Ecole-Baggio,et Pescarpentries, chef de la 4ème Direction.

1- Ecole Baggio - Construction d'une Cantine.-

La Commission émet, à nouveau, un avis favorable et demande 
instamment à 1'Administration de vouloir bien faire en sorte que cette 
construction soit achevée pour le 1er Octobre prochain.

11- Ecole Baggio - Atelier de petite mécanique - nomination dT un 
contremaître;- Annexe Ch. Saint-Venant, désignation d'un pontremaitre 
en ehef.~~

M .M. Cnudde et Devernay sont favorables à la création d'un poste 
de contremaître de petite mécanique mais ils s'opposent formellement 
à la désignation d'un contremaître en chef.

La Question est renvoyée pour nouvel examen a la réunion du 14 
Avril prochain.

Ill»'Education des ~ Achat d'un appareil cinématographique,.-

Avis favorable à l'achat de cet appareil destiné à la Salle Jean 
Jaurès, Bourse du Travail.

Séance ouverte à 17 h. 10. 
levée à 18 h. 25.

De Secrétaire,

DESCARPBNTRIES



4ème COMMISSION

Réunion du 4 Mai 1928

MAL les Membres de la 4ème Commission se sont réunis à 
l’Hotel de Ville, le Vendredi 4 Mai à 16 heures, sous la prési
dence de M. Masson, Adjoint au Maire«

Etaient présents : LIAI. Pavières et Masson, Adjoints,
~ Cnudde. Devernay, Martin, Conseillers

mun ici paux,
Etaient excusés : MAL Bardou, Coolen, Courouble et Ragheboom, 
Etaient absents : MAL Bardin, Olivier.

Le procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans 
observation•

I - ECOLE BAG-GIO. - Atelier de petite mécanique - Création dTemploi- 
Tnnêxe"Ch. Saint-Ve hant, nomination d’un contremaître en chef.

/près intervention de MAL Cnudde et Devernay, la Commission 
propose la nomination au concours d’un contremaître de petite 
mécanique, ce qui permettra de créer une seconde année et de 
donner "à cet enseignement le développement indispensable.

Elle donne un avis défavorable à la nomination d’un contre
maître en chef, le Directeur et le Chef des travaux devant 
suffire à la surveillance des différents services de l’Ecole.

II - ECOLE BAGG10.- Emploi des subventions de l’Etat pour 1927.- 
Avis fa v o r a b 1 e a lTa c h at des tours demandés par 1’Ecole et 

dont la dépense s’élèvera à 37.420 frs. Il est entendu, toutefois, 
que lasubvention correspondante de l’Etat sera consacrée à l’achat 
d’une machine typographique moderne; l’atelier d’imprimerie étant 
doté d’un matériel trop ancien.

III - ECOLE BIGGIO« - Achat d’appareils et de produits de labora-
toireAvis favorable pour la passation de la commande à la maison 
Verbièse qui fait les meilleures conditions de prix, soit 2455frs.

IV .- ECOLE BAGGIO.- Produit des travaux industriels.-
La commission propose d’homologuer la répartition de ce 

produit des travaux de l'année scolaire 1925-1926, conformément 
à la proposition du Conseil de perfectionnement et au projet 
d’arreté joint au dossier, mais, pour l’avenir, elle émet le voeu 
qu’il soit procédé à l’Ecole Baggio, comme à l’école Valentine 
Labbé, s oit/ une partie pour l’achat de prix et une autre pour 
l’achat ou réparations de matériel, le reliquat devant etre 
versé à la Recette Municipale. Elle insiste pour que ces travaux 
industriels ne portent pas préjudice à la formation profession
nelle des élèves.
V .- COURS PROFESSIONNELS - Nomination d’un contremaître de 
tissage.

Avis favorable à la désignation de IL huilier en remplace
ment de LL Delannoy, démissionnaire»

VI .- COURS PROFESSIONNELS - Cours ménagers de l’Ecole Paulin 
Parent - Rétribution des professeurs.. -

5 y. 0 r ap g e e



VII. - COURS PROBESSION?TELS_._- Direction - Demande d’augmentation de 
T’ inderan i t é . x
---------vyyy défavorable. Une augmentation récente (1er Janvier LAO 
a été accordée à ces fon cti o n naire s.

VIII.- COURS PROFESSIONNELS - professeurs et contremaîtres - 
/ ugme'n trltibn "du. taux de l’heure année.

il'i d<3 cette demande est remis jusqu’à l’application par 
l’Etat du taux de 100.0 frs aux heures supplémentaires.

IX .- ECOLES PR A TIQUZ S - In demnité de séjour aux contremaîtres.-
Avis défavorable — 7-ucune assimilation n’est possible, entre 

les Professeurs appelés à changer d'école^et les contremaîtres 
dont toute la carrière se passe dans le meme établissement.

X,- CONTRBMAITRES des Cours pratiques des Ecoles Montesquieu et 
PollirT.” ...

fa Commission propose d’allouer le taux de 450 irs l’heure- 
année. Ces contremaîtres ne peuvent être assimilés aux professeurs 
des cours professionnels. Ils sont charges o.’un cours de préap— 
pr e n t i s sa ge , qui d e man de moins de connaissances t n. e o i i q ue s qu e les 
cours professionnels; ils sont, d’autre part, doublés de surveil
lants dont le traitement est à la. charge de la Ville.

XI .- CONSERVATOIRE LE MUSIQUE, Traitement des Professeurs - 
Âugmê n t â t io n.- .

La* Commission propose d’accorder 600 frs 1’heureannee a 
compter du 1er Janvier .1928 et demande que soit mise a 1 etude une 
échelle de traitement avec avancement automatique et que soit 
définitivement réglée la situation du personnel administratif 
(Secrétaire-surveillants),augmentât!on immédiate de la dépense 
20.200 frs.

XII .- CONSERVATOIRE de "IUSIQUE. Jury d’examen et de concours pour 
1928. Eominstion.-
-------- Avis favorable , II. Bédart serait remplacé au Jury de chant 
par M. Robiliard.

XIII .- SOCIETES SPORTIVES - SubventiqnSg,-
Avis favorable”’aux propositions de IL 1’Adjoint.Fayières. La 

Commission propose d’accord.er a chacune des deux sociétés de jeu 
de B* lie une subvention de 4,>000 frs; la Société du jeu de balle au 
gant ( petite balle) devra, si elle veut continuer à etre subven
tionnée, former des élèves et justifier au service de 1 Education 
physique de cette formation.

XIV .- ASSOCIATION des Etudiants de l’Etat. - Roc .onnaissance__a titre__ 
d’Etablissement d ’uti 1 i té" P~uL 1 iqüT-

Avis favorab1e.

XV .- MISSION LAÏQUE .RR ANC AI SB. - .Demande de subvention ._2
"" I vis défa v^ôräTTe”"cbnTôrmement à la déc isi on prise l’année
d i si* 6 •
yyp — ECOLE PRI" IRE SUPERIEURE. - Créa.tion d’un poste de proiesseur 
Te science’s appïTquées.

XVII .- PRET L’HOFEEUR - Robert j^ffl^IS - Transfert au-^Conservatqine 
d e- LiiTT.’b’Tvï s"fa”vo râblé.

séance levée à p8 heures 20.
Le Secrétaire,

B. LESCaRPENTRIES.



A s?>*,

4ème Go.■mis si on

Réunion du Samedi 2 Juin

l’Hctol Je Ville., le Samedi 2 
de M„ Bardou, Adjoint.

■ Ö"

la 4ème 
Juin à

Commission se sont réunis à 
T 6 he ur e s s eus la. nr é si d enc e

ZaGSEHTS : IÆ2. Bardou, Goolen, Courouble, Lia r tin et Lassen

.1.•Hn,.. Bavières, Ragheb oom, Cnudde et Bevemay

Le procès-verbal de la dernière réunion est adonté sans obse--
irî5 Tn, r\-n " ' L-‘~J v-

LE. Brady et Volière assistent ensuite à la 1ère nantie 
seance g, titre consultatif. de la

1 “ THEATRES EVEr-T- JZÛCRS - S.--ISQH 1928-1929.
La Commission anrè 

à 1TAdministrât!on de r 
elle a été saisie et do 
bases suivantes :

s avoir entendu lTe_posé de IJ. 
eprandre le 1er projet de march 
nJ en faire qu’un pour toute 1’

Brady; propos e 
é Volière dont 
année, sur les

1° Habanera - Heure Espagnole - La Basoche et 
Tanhauser (1er Tiare hé ) 75.000
Butterfly ( réfection)-Résurrection-Hoensel
ot Grotel-Marouf environ .;.,..,. .....c55oocc

, Tötail ; o e o e o 1'30. 000prélever sur 1’’article 190 du Budget Ordinaire ” Décors et acce
ires ” SV?-000 Brs t,u cteee

Elle demande on outre 
mente ire de 25.000 Brs soit 
pol des décors suivants

à 11 Administrâtion qu’un crédit supplé- 
aceordé pour doter le Théâtre Sébasto-

4 glordettes
I Pavillon
% toiles de fond
I salon interchangeable pouvant 

les représentations de comédie. servir au Grand Théâtre pour

~ THEATRES —loituro clos decors - Réparation

Avis favorable pour l’adoption du de 
9650 Brs et l’acquisition du chariot roro

Avis favorable également aux travaux 
serrurerie s’élevant è, I.I70 Brs

Lu I.-c-.r um demande que, pour l’avenir 
de l’acquisition d'un tracteur automobile 
reviendrait moins cher que le mode de transport

que de 450 à 500 Brs 
de carrosserie et de

on é t 
qui,

udie la question 
en fin de compte

~ ii^BAGBOPCL - 0ons cruetion de praticables
Avis- favorable. ’ - - ~~------------------- '

demande que la Commission visité le magasin des décors
X ■ 1f''ce ^entil huiron: on se mot d'-'accord nour un Prochain same 

di a 16 heures 30o Les convocations seront envoyées en'temps utile.



IV - THEATRES - Saison 1928-1929. Communications diverses«
L’exposé do I,:,. Frady, complété ~r le tableau do'' la troupe 

et le répertoire fera l’objet d’un tlr&ge spécial qui sera ultérieu
rement soumis à 1 ’Admini str- tion Municipale.

V - DONATION DOUTREL ON DE TRY - Modifie a t i o n.
“ÀvTs Tlf©vor'abïe7*

VI - ELEVE ARTISTE admis en loge - Demande de subside.
La Commission..o s t " d’favi s ’ d ’ acc or (Ter.. un'u"sul)s,£'H,e '“'do 800 Fr s pour

marquer l’intérêt que la Villo porte aux élèves artistes.

VII - ECOLES DE L’ETAT -Avis sur bourses.
Avis1 favorable T

VIII - LYCEE FENELON - .Installât!on d’un tonnis.
Avis défavorab 1 e. “*

La Commission n’est pas d’avis d’engager une. 5épense aussi im
portante sur un terrain qui n’appartient ni à la Ville ni au Lycée.

IX - COURS PROFESSIONNELS - Professeurs -Relèvomont du Taux de 
l’heure-Année.

' ta Commission, après un nouvel examen de le question propose 
d’accorder, aux professeurs seulement, le taux le 800 1rs l’heure- 
annéo taux égal à celui do Tourcoing ot inférieur à celui do Roubaix.

Effet du 1er Rai 1928.

Xt - COUR.S PRCFE-SSIONNRLS du tortile ot de la Métallurgie - Commis
sions1 ' admini st ra t i ve s~

La Commis si ori 'demand o quo la question soit trai tée en accord 
avec 1,1?. Devcrnay et Bauche, respectivement secrétaires des Syndicats 
de la Métallurgie ot du Textile.

Les noms proposés par eux seront directement soumis à l’accep
tation de 1’Admini strati on.

XI-^ ECOLE BAGGIO - Dégagement do l’annexe Saint-Venant -Achat do 
terrain.

A vis favorable - Une cour de récréation est abscluemcnt in
dispensable à l’annexe Charles Saint-Venant.

XII - ECOLES PRIMAIRES - Achat de buvard.
Après avis ’do H, Masson, la Commission est d’avis d’accepter 

lo buvard présenté par il. Dervaux, buvard inférieur comme poids 
aux stipulations du cahier dos charges, mais bien supérieur comme que 
lité à 1’échantillon modèle.

XIII - ECOLEFR.UnCLIN - Achat de machines à écrire.
La Commission os’t’"d ’avis do renvoyer la ’ quesTi on dovant la 2ème 

Commissi on.

'J YIV - ECOLES PRi:'AIRES PAYANTES - Rétribution des études -et cours 
f spéciaux.

Avis favorable - Mesure à appliquer en ..■3mj temps que l’augmcn- 
! tation dos rétributions scolaires à payer par les enfants.

XV - EC OLE V PL 2 AIR^ - Création c ’une sème classe c t d ’ un poste d’ad
joint.

Avis favorable - La Comission mtrquo sa satisfaction de cons
tater les progrès do cotte écolo, sous la vigoureuse ?-t intelligente im 
pulsion de son Directeur,11. Y/'axin.
XVI-PE IS OWED ENCEIGNiNT - Indemnités ~ dénart - Avis favorable -

Le Chef -do la n°Dtrocii on
F. D^CO-REENTRIES.
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né cors ( marché Gentil Knirôn , 
sous la présidence de M. Kasscôn, 

présents : M. Masson et

au
Courouhle,
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He pouvant exercer qu’une partie de ma fonction à cause de 1’ 
impossibilité matérielle dans laquelle je me trouve, j’ai eu l’hon
neur de recevoir la réunion de la dème Commission dans les magasins 
de la Place G-ent il-Kuiron, Cette réunion avait un lut: déterminer. 
une organisation absolument nécessaire? si^ vous ne voulez pas avoir 
d’ici, quel q u es années. . to u t _vq t re_jnat£r i el„,J^„r enpqiyelpr^

Sur place j’ai pu montrer le travail qui s’accomplit en ce mo
ment: ’’marouflage et une partie de réparations” et expliquer cezqu’ 
il convient de faire pour que le materiel,soit maintenu en oon état, 
que la machinerie soit maintenue et revisée comme il convient et le 
Catalogue terminé»

Toutes ces besognes à faire pendant l’inter-saison théâtrale 
nécessiteraient :

1° Pour l’entretien du matériel decors - 2 machinistes dont 1’ 
un menuisier et l’autre serrurier a chaque inter-saison de 6 mois 
(marchandises ? bois? quincaillerie)

2° Pour 1’’entretien des f rd ses, collages et remplacement de 
filet - 2 hommes pendant trois mois à chaque inter-saison (marchan
dises, filet, colle, papier? brosses)

3° Pour maroufler tout le matériel - 6 hommes pendant environ 
trois inter-saisons de 6 mois (marchandises: colle? papier, petrole, 
brosses, etc ,> . )

4° Pour l’entretien et la révision de la machinerie des deux 
Théâtres - 2 hommes à chaque théâtre,pendant 3 mois, chaque inter
saison (marchandises: fil d’acier, de chanvre? moufles, etc,.)

5° Pour la présentation de tous les décors existants qui n’ont 
pas été photographies et pour mettre le catalogue à jour - 8 hommes, 
l’électricien et le chariot pendant 4 a 5 mois une seule fois.

6° Pour satisfaire 
saison-- I homme 6 mois 
I mois environ,

aux fetes, concerts, etc», pendant l’inter 
cha.que inter-saison, soit 6 hommes pendant

7° Pour les réparations en cours de saison, il n’est pas possi
ble de les faire à l’entreprise car il est nécessaire qu’elles 
soient faites sur le plateau et de suite, un organisme permettant 
aux chefs ces r éparations urgentes? 2 menuisiers à demeure, pendant 
toute l’année, seraient nécessaires ° 11 pourraient aussi assurer 

"'La fabrication des constructions de nouveaux decors pendant l’inter- 
sal-Aorq (marchandises? bois? quincaillerie? etc . 0 )

Ànrés cette période de grands sacrifices1 absolument ne cessai— 
res, le.' rodage annuel d?inter-saison se trouverait réduit aux exi
gences -des articles I? 2, 4? 4? 7

Il y a lieu d5 étudier également 
décors usagés sur une autre forme que

la question des retouches aux 
celle qui existe actuellement.



- 2

loici resumes pour la question peinture, une nouvelle formule plus 
en rapport avec les besoins du moment et remplacerait avantageuse
ment pour la Ville celle en usage actuellement par le contrat 
quTelle a passé avec moi.

5 ans,

j8 sersis. disposé à en accepter la transformation 
dans le^. conditions qui suivent (développées dans une lettre adres
sée a monsieur le Maire le H5 Septembre 1927)

Le Décorateur-Conservâteur attaché pour une période de 
renouvelable sTil y a lieu,serait astreint.:

1° Comme décorateur :
lui est réservé les retouches

plus que la
d1 en- 
faç ontrotien, cTest-à-dire celles qui nTimposent pas 

de plus dTun tiers du décor.

Ces retouches ne seraient pas payées, mais 
la.fourniture des couleurs et usure du matériel 
raison du nombre de mètres couverte.

Les réfections complètes et les compléments neufs à faire nonr 
les compositions nouvelles seraient payés. au mètr! cîrré à fDon 
Iarïs!D rappOrt 8T®° 09ux usités dans les ateliers importants de

nne indemnité pour 
serait allouée à

afin

tion

meme
de tirage de photos lui .<

Ce décorateur fournirait toile, couleurs et façon.

Pour les décors complètement neufs la Ville neeoov-n- ..... 
appeDdans^s taaXXès importât ^Itadjudioitao^Toes 
indications, le décorateur aurait le droit î’y RendreX

Le Dé c or at eur aur air à é tu bier 1 î i i «n i-î nn n -, -,
matériel existant afin de l'utiliserVSns les oréaUSns?8 

des éSaïn^Â^ 00H®Â8rtS —it à fournir

par maX1!! 8eraient COnfiés
ainsi que le^ fpnnJo L 1 aurait egalement a fournir des devis 
chinistTs oonstrucXsf m9SUr9S & r9“ettr9 ^^isiers et ma- 

utilisé°Xe0X"IeXéitrr:imulrait & 198 dé°°tS ne soie^
ordre spécial’^? äane le cas

le cas’où e!leUserait9^leSut9neanaTl9 tra?^w««Won, sauf dans 
l'effectueraient ÄÄoÄ le^Co^L^^181198 M

al Ss s^rde^err^xL^^îfs::^^9 .

. . —  seront restitués. oxicnes et

consenva



Par ce système, 
sieurs années serait 
rait par ses propres 
quTelle créerait„

tout le matériel créé sans arret depuis plu
mai ntenu en bon état, le plus, la Ville assure« 
moyens la construction des nouveaux décors

Il nécessiterait la 1ère année : pendant 1 Tinter-saison:
11 Sème IT ÎT
11 3ème n TT

2T hommes
13 n
13 n

pour la 4ème et les suivantes, les brigadiers et menuisiers at
titrés, soit 8 hommes»

Un organisme budgétaire pourrait être constitué de la façon 
suivante :

I® Un budget annuel d'entretien, qui ira en diminuant.

2° Un budget annuel pour Créations", par compléments au matériel 
à évaluer chaque année dTaprèS les études, devis remises ^ar lé 
Décorateur à la suite dés"suggestions du Directeur des Théâtres,sou
mises à la Commission compétente,.

3° Un budget spécial: Travaux neufs à établir dTaprès les devis 
du Décorateur, selon les suggestions du Directeur des Théâtres sou
mises à la Commission compétente'.

Si ces nouvelles dispositions retiennent 1 attention de VAdmi« 
nistration, je suis à sa disposition pour poursuivre cette étude 
par des évaluations des dépenses à prévoir à chaque budget.



M» les Membres de la 4ème Commission se sont réunis à l’Hôtel 
de Ville le Vendredi 27 Juillet à 16 h. 30, sous la présidence de M. 
le Dr BARDOU.

Présents : M.M. Dr BARDOU, Adjoint; MARTIN et COUROUBLE, Conseillers 
Municipaux.

Excusés : M.M. RAGÏÏEBOOM, COOLEN, Adjoints; BARDIN, OLIVIER, 
DEVERNAY, Conseillers Municipaux.

x
X X

En ouvrant la séance, U. le Dr BARDOU, Président, se fait l’inter
prète de la Commission pour adresser un souvenir ému à la mémoire de 
M. 6wDDE, Conseiller municipal, décédé, et transmettre à la famille de 
leur collègue et ami disparu, les condoléances les plus attristées des 
membres de la Commission.

x x
Le procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans observation.

DEMANDES DE SUBVENTIONS - Course à pied par Commis des Abattoirs.- 
AVis défavorable^

Sports - Amical électric-Club,- Avis défavorable.
Société de Préparation Militaire ’’L’Escadron de Flandre”. - Avis. 

TRES défavorable.
Société Le Foyer Français (Cours élémentaires de français aux 

Polonais).- Avis défavorable, semblable demande ayant été rejetée il y 
a. quelques années.

RENOUVELLEMENT DE SUBVENTIONS.- (à prélever sur l’art. 97 du Budget
’’Encouragement aux Sports”.

Société de Gymnastique ”La Française”-Renouvellement de la Subven
tion de 550 francs.- Avis favorable.

Société de gymnastique ”La Saint-Maurice-Fives” - Renouvellement 
de la Subvention de 750 francs.- Avis favorable.

Société ”Iris-Club-Lillois”- Renouvellement de la Subvention de 
500 francs.- Avis favorable.

Société ’’Les Carabiniers Lillois”-Renouvellement de la Subvention 
de 2000 frs. En raison de l’état budgétaire du Crédit, la Commission 
décide de réduire cette Subvention et de la porter à 1000 francs.

Société ’’Sport Ouvrier Lillois”- Renouvellement de la Subvention de 
600 francs - Avis favorable.

Société de Gymnastique et d’éducation physique”La Jeunesse Ouvrière” 
Renouvellement de la Subvention de 6.000 francs.

La Commission donne un avis favorable et propose d’allouer a ce 
groupement une subvention annuelle de 6.000 frs.

PRET D’HONNEUR - Mme Vve DUBOIS-HINDAS, Institutrice à l’Ecole 
Maternelle de la Place Saint-Michel demande l’exonération d’un prêt 
d’honneur obtenu par son Fils pour les /innées Scolaires 1920-^-1, 1)21-22 
et 1922-23.

La Commission décide de maintenir le remboursement et d’accorder un 
délai pour les versements.

GRAND THEATRE.- M. JOUVENET, Brigadier-Chef Machiniste au Grand 
Théatrë^r^déclëH^bT^qu’en 1927, l’Administration Municipale avait décidé 
de lui recorder comme appointements: 1800 francs par mois pendant les 
8 mois de la Saison théâtrale et 1500 francs pendant les 4 mois de 
l’inter-saison.



Il a bien touche 1800 francs pendant la Saison, mais, depuis Mai 
dernier, il ne touche que 1200 francs.

La Commission donne un avis favorable à la requête de M. Jou- 
venet et propose de lui accorder 1500 francs par Mois à partir du 
1er Mai I928&pendant la durée de 1’inter-saison

THEATRE S MUN IC IPA UH - Construction de décors.
M. Molière, Artiste Peintre, vient de faire parvenir le devis 

approximatif pour l’exécution de différents décors nécessaires pen
dant la Saison 1928-1929.

L’importance de la dépense à envisager serait d’environ 
150.000 francs. Il accuse un disponible de 45.000 francs. Avis 
favorable de la Commission.

THEATRES l.WICIPAOX - Accidents aux artistes et au Public- 
Assurance.

Parmi les projets soumis par les Compagnies d’assurances. Trois 
seulement attirent l’attention et méritent d’être retenus, les autres 
sont trop élevés ou contiennent des clauses restrictives.

La Commission propose de traiter avec la Compagnie ”La Nationa
le” en faisant établir les Polices pour les trois' années du contrat 
de M. Frady.

LYCEE PE JOUITES FILLES - Mme la Pirectrice du Lycée de jeunes 
filles soumet un voeu du Conseil d ’ Administration de son établisse
ment relatif au traitement de la Poctoresse de l’internat municipal 
demandant le relèvement de ce traitement. L’indemnité serait fixée 
à 1800 francs l’an et serait égale à celle que le lycée Faidherbe 
consent à son Médecin.

Avis favorable

ECOLE NATIONALE LES APTS ET METIERS (Hor_s-0lasse). Cette 
Ecole assimilée au Lycee Faidherbe sollicite un relèvement des in
demnités servies au Personnel.

Avis favorable, en raison du précédent créé au lycée Faidherbe.

INSTITUT PES SOURP S-MUETS et AVEUGLES PE ROIUHIN. -
Augmentation du taux de la pension. Le Conseil général du Nord 

a décidé de porter de 1500 à 1800 francs le prix de la pension à cet 
Institut. Le taux des demi-bourses qui incombent aux Communes ou aux 
familles devra etre porté au 1er octobre 1928 de 750 francs à 900 frs

La Commission donne un avis favorable au nouveau tarif proposé.

ECOLE BAGGIO - Emploi de la subvention d’Etat - La Commission 
administrative des cours du livre a adressé des propositions pour 
l’emploi de la subvention d’Etat de 10.000 francs,,

la Commission donne un avis favorable à l’emploi de cette 
subvention.

La prochaine réunion est fixée au samedi 4 août 1928 à 17 heures 
au marché Gentil Huiron pour l’examen de l’étude remise nar M.Molière 
artiste peintre et relative à l’entretien, aux réparations et 
creations des déé'ors de nos Théâtres Municipaux.

La Séqnce est levée à 18 heures 30

Le Secrétaire , 
V'andenhendOo



de
M.

et

procès-verbal de la réunion du Samedi 22 Septembre 1928

M IJ, les llembres de la 4ème Commission se sont réunis a ,1a Mairi® 
Lille le 22 Septembre 1928, à dix-sept heures, sous la présidence de 
l’Adjoirft Bardou. . . , . n

présents: M.M. Bardou, Favières, Adjoints au Maire, Coolen, Cou- 
rouble, Martin, Conseillers Municipaux.

Excusé :■ M. Masson .
Absents: M.M. Ragheboom, Devernay, Barain, O-t^vier.
Assistaient également à la réunion M.M. Vandenhende, 

Mme Délavai.
Férandelle

1®?°.- Le prooés-verbaT de la réunion du 14 Septembre est adopté 
ave c'1’ observât!on suivante:

Demande de subvention: Boule Lyonnaise
pu1 une ” ' n ,

La Commission avait'proposé subvention de 50 frs fut attribue® 
à cette Société. Elle exprime^ le voeu, à la demande de L. Coolen, que 
cette subvention soit portée à 200 frs.

Ordre du Jour
20°.- Théâtres Municipaux
Orchestres - Augmentat ion du traitement des Musiciens.-

La Commission propose d’allouer les suppléments ci-après: 
2 frs par service pour les musiciens de la 1ère catégorie, 
j 20 * d° * d° des Sème et .jème catégorie.

La prime de 50 frs dite de "non remplacement" serait maintenue à
tous les musiciens.

21°.- Théâtres. - . . ,
Décors - Budge t dT entretien — Etude anproxima-t ive de decors par— 

M, Molière,-

La Commission prend connaissance du projet. IM l’Ad joint Bardou 
présentera à 1’Administration Municipale un rapport sur la question.

22 °.- Enseignement nost-scolaire,-
Fusion de s”"c"burs d’affiultes_ et des c^urs prefessiennels,/-

La Commission admet en principe la fusion des ceux organismes.
.,.vant de donner son avis sur les.modalités.d1 application, elle de

mande qu’un programme des cours remaniés lui soit présenté.

La séance est levée à 19 heures.
Le Secrétaire,

ViiDENHENDE



4éme Commission se sont réunis à VHotel-
17 heures, sous la présidence deles Membres de la 

de-Ville le samedi 20 Octobre 1928 ,
M. Bardoue

présents ? MM. Bardou, Eavières, Masson, adjoints, m. Martin, 
conseiller municipal*

Excusés MM» Coolen, adjoint, M Courouble, conseiller municipal

Absents : MM. Ragheboom, adjoint, 
conseillers muni cipaux 3

Bardin, Olivier, Levernay,

23 - Pmefes-vertal âe la réunion du 22 geptembre 1928 
Hop té sans observation.”

24 . Bourse remboursable - K. Jules Verrept, ex-élève au Conservatoire de 
Parts—aëmëhde ïïn délai complémentaire pour le remboursement a un . 
prêt d’honneur de 1.600 frs» Situation digne’ d’intérêt. La Commission 
propose un remboursement de 200 frs par trimestre.

25 Bourses et subsides. « Année scolaire 1928-1929*,
1° £ Lycée Eaidherbe et Lycée Bénelon
2° Bourses remboursables

Av is f av o r able*

2Ä - Théâtre Sébastopol * Installation d’un treuil spécial pour lever du 
Ivis^avorabî^pôur l’adoption du devis Verbinde, au prix de 2*500 f.

g?  bibliothèques de prêts. « M. Cosset présente une facture de 3’.77I 
pvur fourniture de livres* ——-Avis favorable pour le reglement »

gç - Ecobe Franklin - Csurs de travaux manuels - Augment atirt’-^u-rtai- 
toment 'Ses ^sûrvcillants*

Avis favorable*

29 A Ecole s munie ipale s - Livres et 
bibliothèques "e t livres de prix 
Cahier des chargeso

.Avis

fournitures classiques; livres de 
, Adjudication peur Vannée 1929»

f avo rable *

La 4éme Commission 
cipale sur la possibilité de

attire 1 attention d.e lîAdministration muni- 
' ” ; fai re rembourser les fournitures faites 

aVënfantsVtrangers. fréquentant los Ecoles lilloises. ®B®^oiae 
de réclamer aux communert.des-familles intéressées- une xndsnnite



représentative de,s fournitures scolaires que la Ville assure aux 
enfants à raison de 30 frs par élève et par an*

30 - Personnel enseignant - Indemnités de départe, 
' ' Avis favorable**

31 - Ecole supérieure Jean Macé « Augmentation du traitement de Madame 
WaTEe r, ’as si stan te an g 1 ai s e «

Avis très favorable,

32 Institut de^^jsou.rd as-muette s et aveugles^ Demande de bourse Andrée 
pewinaKt 9

Avis f av o r ab 1 e 0

33 - Sociétés de secours mutuels ~ La Jeunesse prévoyante et les Persévé 
rants d e PEco le Laïque 0

M. Larmignat, inspecteur primaire s présidente

Installation de leurs services dans les locaux du nouvel Hotel de
VlUe* ,y '> 1 -

La Commission donne un avis très ravorable»

34 - Ecoles primaires - Année scolaire 1928-1929oVacances - Fixation*

Avis favorable b

La séance est levée à 18 heures 30«

Le Secrétaire,

J« VAWEHHEWE



' kF

4e COMMISSION

Reunion du Vendredi 16 Novembre 1328

MAI, 1er Membres de lu le Commission se sont réunis à 1’Hotel 
de Ville, le Vendredi 16 Novembre, à 17 heures, sous la présidence 
de II. l’Adjoint Vavières.

Présents : II AM. ravi ères, Courouhlo, Olivier, Martin.
Excusé : M. Bardou.
Absents : H.A. Masson, Coolen, Ragheboom, Bardin, Devernay.

ir_35JL- Le procès-verbal de la. précédente réunion est adopté 
sans observat i o n.

N ° 36.- décidant survenu à un élève Ecole J. J. Rousseau.- La 4e 
vômmï s s i o n~"e sV~d T a v i s de refuser de reconnaître la responsabilité 
de la Ville dans cet accident et du payer les frais médicaux et 
pharmaceutiques. Mil-. est encore d’avis, afin d’éviter a des gens 
modestes un proses coûteux, de leur allouer un secours de Cent 
francs.

N° 37.- Dxamen des observations présentées par la 3e Commission au 
'c7ö~TetXFI7XTd'Frt'~7fF'T'T Ins truc t ion’ publique et de lrEducation physique .

--n .1"--_____________ —   .X. — —-K.U. .W «fur—X«—- W~ IL» H-UL- •—

1° Allocutions pour favoriser 1’Encouragement aux sports.
L:. ^e Commission est d’avis de demander le maintien du supplément de 
8.000 frs à inscrire à l’art. 97 du Budget.

2° Ecole Jean Ilacé - Augmentation du traitement de Miss Walker, 
assistante d’Anglais.

La 4e Commission demande avec insistance que le rappel d’augmen
tation du traitement'de Miss Walker soit fixé au 1er Janvier 1938.

N" 38.- Syndicat des. Maîtres et Maîtresses d’internat.- Demande 
dTob“tëntion dTT’indemnité spéciale attachée aux Lycée s. .Hors-classe.

.La 4e Commission estime qu’il appartient à l’Etat de , prendre 
l’initiative de la mesure sollicitée. La Ville statuera définitive
ment t ur le. Question lorsque l’Etat aura pris position par décret.

N° 39.- Direction des Cours municipaux professionnels. - Augmentation 
de 1 ’indemni_té. -

Avant de donner un nouvel avis sur cette question la 4e Commis
sion désirerait savoir si a. Rouo&ix et a Tourcoing des Secrete-ires 
de Direction. ( traitement 7.B00 f l’s-n) sont rétribuées par ILdminis- 
tration municipale.

Nc 40.- Secréta 1res des Ecoles Pratiques. - Traitement.

Avis favorable à l’augmentation sollicitée par M. le Directeur 
ne l’Ecole Baggio, pour Mme Daussy, Secrétaire.



Nr 41.- I n t e r n a t municipal du Lycée Fénelon.- Traitement^ _de_l±:
Poetoresse. -

La a© Commission est d’avis de porter la rétribution.de la 
Doctoresse à 1800 f. l’an et de mettre^à la charge exclusive de la 
Ville les frais occasionnés par ce relèvement (600 ±. l’un).

Il0 Ap, ~ pool e primaire supérieure de Jeunes j’illes. ~^réa^ion djjw 
empTôT”TF~sïïrve 5.1 ïan t e g éné r a le . -

Avis favorable à la création proposée par H. l’inspecteur 
d’■endémie.

po 43,_ vc ©le pr i ma ire supérieure de garçons. Achat ^j p^Q^a/blos_Jl£B:r 
élèves de 4e année7- Avis t rès favorable.

p h 4.4. - Ecole p ri ma i re supérieure de garçons, /-dut de mu ch j. ne_s__à 
ZcpTre" Avis~ trè s~~f c v o r ab 1 e.

N ° 45,- Scol e primaire supérieure de garçons. - liefe c^ro^di Labprct - 
"t o ir e ~de physique" Avis très fuvoraole.

po 46.- Ecole supérieure de garçons.- lié da nie d ’ o
O 'TvTT"favôï<7tTe T~1 ’attribution d’une grande médaille de vermeil 
en échange de l’arrérage du Capital légué à la Ville.pour attribuer 
un prix annuel à un élève méritant de l’r.cole ÿrmklin.

Po 67 . - Ecole primaire supérieure.:. - traitement de lu sui^ppjJA^ugn— 
des travaux pratiques.- . ,

La de Commission rappelle la. décision prise le ^0 Octoöre p^r 
l’administration et en demande l’exécution d’urgence.

P ° 4P — Proposition d’achat d’une oeuvre do lir. Pslabassée (Enfants 
attaqués. par des oiesT.~^~'

La Ae Commission prend acte de la proposition. Elle est.d’avis 
de demander a U. Pelabassée une offre précisa qui sera examinee de 
lu façon la plus favorable.

N ° 49 Ecole Louis Blanc. - P oublemc- n t, du c ré dit t ■: 11 oué PPEE-jAh-llH " 
tures^CTâssiqïïTs et achat d’ün cine^tôgraphe^

Av i s favo rab1e.

La séance s’est terminée a 18 h 45.

Le Secrétaire,

VÀ.1WEN HEKDE



Les Membres
s amed i ià février
Ad j oint au L'aire

Ma 4eme Commission se sont réunis à la Mairie le 
a^I6 H, JA sous la présidence de M. Bardou, 

? oelegue aux .beaux--Art s <,

Présents s IMte Bardou, Coolen, Courouble, 
Martin.

jaxcuses? .Hoii-ô Masson, Olivier, Ragheboorm.

Dever nay, Eavi è r e s ,

■9 ~ pï oc e s-a ex oal de la seance du 8 Décembre 1928 est
adopte sans observation.

n° 58 -- Bo urses __et 
Av i s i av o rab.l e o

subgj-.de §-aJX_Ann£e„ s_ç pla „ix e. _I928-1929

n° 59 o~ ±LA9^^telsÂdhe.rbe — Lernende de bourse Thomas
Avis défavorable. ~ ~~~~ Jean.-

nn,.T B la i W CûŒBlis“ion estiment qu’il serait dangereux
BJdm °- eyre\daM Vtte voie-. Ils Plient l’Administrâtion 
Lunicipale de vouloir sien «reposer au. j.inistère le voeu que les rétri- 
Crandis B Xure °alié?e.toirement inscrits aux programmes d’entrée aux 
grandes écoles soient comprises dans les frais ordinaires de scolarité 
louJ?JJllent E^antes P°UI les «on boursiers, et gratuites pour les 

f-- c U 1 b 1 k> 1 O o

n° 6 0.
Ay i s t 

LJalker au T 
décision.

”■ Mme Walker.-
rappel d’augmentation d:u traitement de lime

■1L' xr-2c. La 4eme Commission maintient sa précédente

Marché n ° 6
1 ivres.

en y-ison du caractère spécial du marché 
Taillandier est seule Oien olacee a Lille pour 
Ville.

■^£L£ter^.teJJ.o thèq ue c ommunale - Ac hat de

son 
à 1

bien Ha i - 
donner satisfaction

x La 4ème Commission es.time toutefois qu’il doit 
a la concurrence meme dans ce cas particulière être fait appel

n° 62 e- Pr o P o s i t i on d ' ac haj 
Enfants attaqués par les oies™”,

Les Membres de la Commission 
rie. P erme huent pas~e. ctuealement du 
oeuvre i, res belle, mais d5 un prix 

teu&e_oeuvre de H. Delabassée

o t iment que les Pinanôes Municipales 
moinsd’envisager l’achat d’une 
très é 1 ev é „

ment

.65
is très x avorable d e 15 As s emblée qui 

sur le caractère d’urge.nce des travaux.
..du.Cercle d’Etudes 
insiste tout particulière-

mat .e r ne 11 es ? P .t. _Ae_._s e r v ice des écoles
La 4ème Commission, après 

et ses répercussions possibles avoir étudié la question dans ses détail 
e s t d ' av i s à e ma i n t en ir 1 e ” s t a t u - q u o55

65festitutdes Sourds-e Vù
-n« -o ^vis favorabïê™a^ i ’ attribution des boursêïïTolTïcitees par 11 M 
avenir ur/certifte-1 ‘4^ è'eab;res Œe la Co^'ission demandent qu’à 1’ 
enquêtes 9al d salaire °-es parents soit produit à l’appui des

Œf

'<...q.UL.1 es de Lille - Bourses



2

66.- Personnel enseignant - ïnderanités de départ 
Avis favorable  ” '

,,, n° 67 “ Création d’un emnloi
d ’ I n s n e c t e ui Su rve il 1 an t -

, . Avis défavorable de principe. Il y a lieu d’ailleurs d’ajourner 
1'examen des candidatures jusqu’à ce qu’il ait été statué-, par l’Ad- 
minis trat ion Municipale, sur la question des cours d’adultes dans son 
ensemble..

?r° ZAAUSA-gXL *E£i Q... dans les terrains dé man télés
dne^Sous-Commission nomm.ee par ^Administration Municipale cour

1 etude.de cette question n’a jamais été réunieo Les Membres de la
uommiss ion o.emanl.ent qu ’ e 11 e p oit eni in convoo uée

n . 6 9 « — pæfjLljmailA—de_J,_jjc_o_l^e_ V. Labbe. De ma n d e d’au gm entât ion 
avis défavorable. —

. n° 70Z^ne^_de^s_.ervlce de l’école Vo Labbé - Demande 
1W.111.a11on du tarif ho,raâr_e„ - — ... _

Avis favorable pour la retribution des femmes de service 
l’heure5 au lieu de 2 f.

d’a.ug-

à 2.50

n° 7ï . -.0Qlljr^naîXres,_jde s_Lc_oA es_pratiq ues - Réc 1 amation - 
La G omm iss ion ma in t. i en t so n a v is \700 f • 1 ’ h eure a n n e e'*)

- Contremaîtreg-'

’ .. 4em® Coiafflission est d’avis de rétribuer ces Contremaîtres 
comme tous leurs Collègues des cours municipaux (700 f. l’heure année)

*** .Xaobe - Achat dè matériel.-
favorable. “ ~

n° 73
Av i s

ne' 74.- De ole .Baggio
Av i s f av o rab 1 e o

Marchés de gré à gré 1929

La séance est levée à 18 Ho 15

Le Secrétaire

IL DMLAV^.



Maient présents s lî.LA Bardou, Coolen, Courouble> Eavières^
Lia r t i n, 01 i v i e-r •

N°75„- Le procès-verbal de la, précédente réunion est adopté, 
sans observation 0

N®76.- Bib1i othèqu e- de prêt'- Ecole Anatôle Erance . - Avis favo 
rable - Le nécessaire doit être"fait pour que cette bibliothèque 
puisse fonctionner normal crient c

H?77,- Théâtres^ municipaux - fiécjxrs. * ~ Avis favorable au main
tien du personnel pendant 1’ inter — saison ° 8 brigan i ers et un menuisier 
qui pourraient être rétribués à raison de 5 frs l’heure, l’année du
rant ,

ÏT ° 7 8 „ - Inst it u t des Aveur le_s_ et Sourd-., mettes de la rue Royale . - 
Bourse ■ Belobelle.,“ Là 4e Commission donne avis fa,vorable et exprime 
Të~~voëu"™uë~'soTt laïcisé l’institut des Aveugles et sourdes-muettes 
de la rue Royale ,

1T®79.- Sociétésjsportive_s_ -..Subventions Avis favorable»

K°80. - 3?ers onnel.dns eig nant - Indemnité de logement - Bemand_e.
d ’ augmenta t i o n n -

La Gommis s i o n p r op ose les chiffres suivants ;
1ère catégorie I80c frs
âme d° 2800 frs
3me d® 3200 frs

Elle exprime le voeu c ,ue toutes les dépenses ce cette nature
soient désormais à la. charge de l’Etat .

N°81 . - Lyc ée_ Eénelon Internat - Budget REx? I?h.?J •
Avis favorable ? . s
1° au relèvement ces tarifs de demi-pension a partir

d’Octobre 1919» z z
au transfert dû dortoir Sévigné au Lycee

3® à l’achat de la machine à peler les pommes de terre.

N®82• - Lycée Bénelon - _Interna_t municipal - Re 1 èvement_du_tari_f 
de leçons^y ’Arts, d’Agrément Avis favorable «

lT‘-83.- Ecole. B-ggic - Ennejj.npmmr^ .^.ssins_sur
pierre Avis favorable à la création de 10 heures o’enseignement 
au taux' de 600 frs l’heure-an «

N ® 8 4. - Eus io n de s Cours, d ’ A du 1 te s e-1. de s c ou r S—Erpfee i-onhe.ls.. - 
Enseignement du dessin. «•" -vis favorable



n085r, " Office d ’ G r i entatipnjhpXLJs-0unelle - Installation Ji 
1 a Lai r i e ' «A vis""faverable au trans fert~a la condition que 1 ’ on 
trouve à la *^airie la place necessaire 0

in terminant9 l’Adjoint Pavières propose à toute la 4ème 
Commission une visite à l’exposition ci es nr cistes Lillois • Hotel 
Hodemej en vue d’achats éventuels de tableaux destines a omsi le 
nouvel Hôtel de Villeo .

/
Cette visite pourrait se faire un samedi $, vers 3 h.l/2? après les 

vacances de Pâques 0

La séance est levée à 6h306

Le Secrétaire j,

J. VAHDHHH2KLE



complémentaire.

Administration Municipale ratifie les propositions de la

Commission, soit s ■/,- d-' 
!\ s prises pour 

a lappon Aèfââ Çommissio ' u/ l spooiar—^u—^TtTre-TirstTvmdsTr—-" 
   é 'Xjoxl ?

Réunion. du Vendredi 19 rnjr 'V? ci’ /JmiTOtOTôfr” •- -  —-  -
néuniü 3ÖVtt..ö29

Les membxos de la 4-ème Commission <>
Mairie le 19 Avril 1929 à, 16 heures 30 P sous la, Présidence 
le Dr BARDOU s Adjoint au Maire 0

sont reunis

Etaient présents s MCMO BardouP Bavières, Martin r

n°86 - Mission laïque française - Demande de subvention,- Conur- 
moment a ladecisionde l’annee dernière la Commission estime eue 
l’Etat doit prendre a sa charge 1 ’ enseignement laïque à l’étranger 
et que les municipalités n’ont pas à y participer "

1P87 - .Association astronomique du.Nord ~ Subvention <,•* La
Commission propose une subvention d’ê"*500 "francs e

n°88 - Camp Branco - Allemand de Berlin -__D_emnn de de b ou r s e s. 0 - 
La Commission donne un avis favorabîe~"’pour 8 Bourses de 500 "francs’,

3T°89 - Theâtre muniei paux - fourni tures_jélect ri cnies _pn 1929 - 
Marché - Vas s eur - Avis favorable ,-

K°90 - Office d’ orientation pxpfjqspjyDMdllD - RjJOÎsion_de la 
Commission et achat d’un cinématcgrapjie . - La ’ C ommi s s i on" d on ne" un 
avis favorable et dema-nde d’ajouter à ladite Commission ir0Devernay> 
Conseiller municipal ,

N°9I - Lycée Baidherbe - Bourses e-
Claude BOCQUET seulement { Bourse de 198 Avis favorable pour L, 

frs )

1P9S - Terrains de jeux et tennis - Of fremde L. ^BROIuJL La 
Commission donne un.avis favorable de "principe"“eF décide de sou
mettre cette proposition a l’avis de la Commission des Binances „

N°93 - . Th é â très mun ici y aux - Contrat-type La Commission dé 
eide 1- envoi du^rapport de L’Adjoint délégué aux beaux—Arts aux 
membres de la 4eme Commission pour examen avant discussion n-

Avant de se séparerÿ cette réunion étant la dernière du présent 
man.da,tj. la 4eme Commission emet le voeu que les émoluments alloués

■i”i’ Beranuelle pour la besogne très absorbante dans les fonctions
de Secretaire de la Musique Municipale soient portés à l’indice 5 
avec rappel du 1er Juillet 1928,

z iblle si^pic-,1-3 en outre a l’administration municipale que depuis 
Décembre 1928 j..., Bérandelle a fait récupérer.) par son initiative 
personneiie, et en complet accord avec l’Adjoint délégué^ une somme 
de 000 francs au Budget de la Ville par remboursements de pr*ts 
d’honneur ,

La.4ème Commission émet également le voeu que la 4ème Direction 
syit maintenue et réorganisée comme elle l’était avant le départ de 
m.^TaLLOK père qui n’a pas été remplacé comme Chef de Bureau et 
qu’un Chef de Bureau soit nommé pour aider avec autorité le Direc
teur qui assure les fonctions remplies auparavant -car deux Direc
teurs .

La séance est levée à 18 heures 30a
Le Secrétaire.,
C c BEHANDELE®B


